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ACI lança campanha 
para impulsionar  
vendas no comércio 

R$5,00Ano 50 - Nº 131

Diretoria da ACI se mostra otimista e aposta na adesão do comércio local à campanha de final de ano

A campanha Hora da Virada, lançada na noite 
de ontem, pretende aquecer as vendas de fi nal de 
ano para o comércio local. A ação terá a duração 
de quatro meses, de novembro a fevereiro, com a 
realização de cinco sorteios com mais de 30 prê-
mios incluindo um automóvel zero quilômetro. A 

promoção é da Associação Comercial e Industrial de 
Ijuí (ACI) e Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL) 
tendo apoio do Executivo Municipal, Sebrae e 
Federasul. As empresas associadas poderão aderir 
à campanha com o investimento simbólico em um 
kit de divulgação e mídias digitais. | 5

ENCONTRO DO PP VAI 
DISCUTIR COM ALIADOS 
ELEIÇÕES DE 2024

PÁGINA 9 PÁGINA10

INOVAÇÃO SERÁ
O FOCO DA SEMANA 
DO EMPREENDEDOR 

PÁGINA 3 PÁGINA 4 

CONGRESSO APROVA 
PROPOSTA QUE ELEVA 
FUNDO PARA R$ 5 BILHÕES

CARTAS PARA PAPAI NOEL 
DO IJUÍ SEM FOME  JÁ 
PODEM SER ADOTADAS

Integrantes da CPI ouviram relatos de representantes da Saúde

CPI DA UPA COMEÇA A 
OUVIR DEPOIMENTOS 

A Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) iniciou ontem a 
coleta de depoimentos sobre o 
caso da morte de Taísa Cristini 
Protti, 40 anos. A CPI busca 
apurar se houve negligência no 
atendimento ou eventuais falhas 
médicas. A médica veterinária 
morreu depois de ser atendida 

e liberada da Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA). Na primeira 
oitiva foram ouvidos o secretário 
de Saúde, Marcio Strassburger, 
o enfermeiro e coordenador da 
UPA de Ijuí, Tiago Rakoski 
Zientarski, e o médico Márcio 
Roberto Wagner.  A comissão 
convocou novas testemunhas. | 8

TOMÉ DE SOUZA APRESENTA 
TRABALHO EM SIMPÓSIO 
NACIONAL DE FÍSICA

As alunas do 8º ano da Escola 
Tomé de Souza, a partir de um 
trabalho em sala de aula, parti-
ciparam ontem em Santa Maria, 

do 25º Simpósio Nacional de 
Ensino de Física, numa conquista 
para a escola e para a educação 
de Ijuí.  | 4 

Mariane Dias Jesus,  Julia Lauxen e Júlia Maiquelle de Souza 

SENADO APROVA A 
REFORMA TRIBUTÁRIA 
EM PRIMEIRO TURNO

PÁGINA 10 PÁGINA 7

BOMBEIROS ALERTAM 
RISCOS DE INCÊNDIOS 
E AFOGAMENTOS

Ijuí, Quinta-feira, 9 de novembro de 2023 
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INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

1º ► 9.434
2º ► 8.781
3º ► 2.617
4º ► 1.865
5º ► 6.153

  QUINA

11   20   26   38   73

CONCURSO nº 6286 

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2949   

06   07   09   12   13

14   15   16   17   18

20   21   22   23   24

MIN.

19°

COTAÇÃO
8.11.2023 - Fonte: Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................138,00

Trigo/saca 60kg....................53,00

Milho/saca 60kg...................54,00

SEXTA

MÁX.

28°
MÁX.

MIN.

17°
MIN.

VENDAS
O volume de vendas no comércio varejista 
aumentou 0,6% no país em setembro deste 
ano, na comparação com o mês anterior. O 
crescimento veio depois de uma variação 
negativa de 0,1% em agosto. O dado, da 
Pesquisa Mensal do Comércio (PMC), foi 
divulgado nesta quarta-feira (8), pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografi a e Estatística 
(IBGE).O varejo também apresentou altas 
de 3,3% na comparação com setembro do 
ano passado, 1,8% no acumulado deste 
ano e 1,7% no acumulado de 12 meses.

CAMPANHA
Dentro da campanha do Novembro Azul, 
alusiva à prevenção do câncer de próstata, 
a Secretaria Municipal de Saúde está ofe-
recendo aos usuários do sexo masculino 
um horário diferenciado às quintas-feiras, 
com atendimento das 17h às 20h, em todas 
as unidades básicas de saúde. Além das 
consultas médicas, os usuários podem 
usufruir de outros serviços de saúde, como 
consulta de nutrição, testes rápidos e atu-
alização do calendário vacinal. O ideal é 
que os interessados façam o agendamento 
na sua UBS de referência.

VACINAÇÃO
Levantamento da Rede de Pesquisa Soli-
dária em Políticas Públicas e Sociedade 
divulgado ontem mostra alta adesão dos 
pais à vacinação de crianças e adolescentes 
no Brasil. Dados foram apurados nos meses 
de julho e agosto com uma amostra nacio-
nal de mais de dois mil entrevistados. De 
acordo com o estudo, 97,8% dos adultos, 
pais ou mães, com fi lhos de 14 anos ou 
menos, disseram ter vacinado seus fi lhos 
com todas os imunizantes que integram 
o Plano Nacional de Imunização (PNI).

CORREIOS
Os Correios lançaram ontem a campanha 
de adoção de cartinhas de natal deste ano. 
Chamada de Papai Noel dos Correios 
2023, a campanha disponibiliza cartas 
escritas por crianças de até 10 anos e as 
matriculadas até o 5º ano do fundamental 
em escolas públicas. A ideia é que as cartas 
sejam adotadas pela sociedade – empresas, 
pessoas físicas ou órgãos públicos – para 
presentear as crianças. Os interessados 
podem retirar as cartas nas agências dos 
Correios ou adotar virtualmente pelo blog 
da campanha. A campanha vai até o dia 15 
de novembro, os prazos variam por estado 
e a lista pode ser consultada no Blog do 
Noel (acesso pelo site dos Correios).

CALOR
É praticamente certo que 2023 será o ano 
mais quente em 125 mil anos, disseram 
cientistas da União Europeia ontem, de-
pois que dados mundiais mostraram que 
o mês passado foi o outubro mais quente 
já registrado. A maior marca de tempera-
tura para o mês no planeta, de 2019, foi 
superada com folga, segundo observatório 
climático europeu Copernicus. O calor é 
resultado das contínuas emissões de gases 
de efeito estufa provenientes da atividade 
humana, combinadas com a ocorrência do 
El Niño, que aquece as águas superfi ciais 
no oceano Pacífi co Oriental e eleva as tem-
peraturas em diversas partes do planeta. 

RADAR

Sol com algumas 
nuvens. Chove 
rápido durante 
o dia e à noite.

MÁX.

26°

OLHO DA RUA
Ederson Kosloski, pai da Rafaela, achou uma forma de carregar a pequena nos 
seus compromissos. O canguru foi adaptado nas costas, permitindo conforto para 
Rafaela, que gosta de acompanhar o pai pelas ruas da cidade. 

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

Poupança 7.11.2023 ............... 0,61 %
Ouro 8.11.2023..........  R$ 307,03(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 4,90
Dólar Turismo  ........................R$ 5,12
Euro  .......................................R$ 5,25
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

"Bom, se for isso, nós temos direito por reciproci-
dade, né. Porque em 1500 eles invadiram o Brasil, 
nós estamos tudo de acordo. E concordo até que 
eles repatriem todos os imigrantes que lá estão (em 
Portugal) devolvendo o ouro de Ouro Preto. E aí fi ca 
tudo certo, a gente fi ca quite."
Flávio Dino, ministro da Justi ça

Fabio Wajngarten, ex-secretário 
de Comunicação da Presidência

“Ninguém aqui vai defender privatizações a qual-
quer custo, de qualquer jeito. Tem que ser bom 
para a população, é sobre humanizar a prestação 
do serviço.”

"Vejo com preocupação a situação da segurança pública 
aqui em Ijuí. Cinco mortes em uma semana numa cidade do 
porte da nossa é muita coisa. Precisamos de reforço no po-
liciamento."

Antônio da Rosa, aposentado, 
morador do bairro Storch

"A violência preocupa e refl ete o momento que vive nossa 
sociedade cada vez mais individualista e menos solidária. 
Além do reforço de policiamento também precisamos de 
mais conscientização das pessoas para o enfrentamento 
da violência.”
Elanira Lima, aposentada,
moradora do Centro

Como você avalia a segurança com 
essa onda de violência em Ijuí?

Sol com algumas 
nuvens. Chove 
rápido durante 
o dia e à noite.
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TRIBUTÁRIA 

Governadores querem voto contra à reforma

Cristiano Palharini

Empreendedorismo terá 
programação especial

O município de Ijuí terá 
novamente uma programação 
especial voltada à inovação. A 
Semana do Empreendedorismo 
será realizada entre os dias 20 
e 24, integrando Poder Público, 
empresas, universidade e diversos 
setores, conectando iniciativas e 
interesses voltados ao desenvol-
vimento de ideias inovadoras.

Segundo o assessor adminis-
trativo e coordenador do Cidade 
Empreendedora na Prefeitura, 
Cristiano Palharini, a progra-
mação está sendo finalizada. 
No dia 21, estão previstos dois 
eventos para falar de inovação. 
"Neste dia será entregue a Lei 
Municipal de Inovação que trará 
muitos mecanismos para incen-
tivar a inovação nas escolas e 
nas empresas, políticas públicas 
de fomento, para que empresas 
criem coisas diferentes com 
valor agregado e gerem nota 
fiscal, gerando maior riqueza", 
destaca Palharini, frisando que  
ocorrerá audiência pública na 
Câmara de Vereadores, às 15h, 
para divulgação da lei. "É um 
momento para a comunidade tomar 
conhecimento dessa lei, opinar, 
avaliar e propor mecanismos."

Também no dia 21, às 19h, na 
Associação Comercial e Industrial, 
acontece evento de lançamento do 

Fetag promove encontro regional em Ijuí 

Impulsa Ijuí. "Esse ecossistema 
tem como propósito mostrar para 
as empresas como o seu negócio 
pode se beneficiar se conectando 
com esse movimento", observa 
Palharini.

Ele explica que o Impulsa Ijuí é 
o nome dado para o ecossistema 
de inovação, um lugar de cone-
xão, diversos segmentos unidos 
criando projetos em comum. 
Hoje existem dois projetos em 
andamento, nas áreas da saúde e 
do agronegócio. Também nesse 
dia acontece uma prévia do lan-
çamento do Ramp de Inovação. 

Governadores do Sul e Sudeste 
endureceram o discurso contra 
as mudanças de última hora na 
reforma tributária e anunciaram 
que irão orientar as bancadas no 
Senado a votarem contra o texto. 
Eles se reuniram com o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, e 
comunicaram a decisão, citando 
trechos do relatório do senador 
Eduardo Braga (MDB-AM) 
que, na visão dos governadores, 
prejudicam as regiões. 

O adiamento da votação,  tam-
bém foi citado como alternativa 
para que pontos sensíveis do texto 
sejam discutidos. "A reforma 
tributária que saiu da Câmara era 
mais palatável aos Estados do Sul 
e Sudeste. O relatório do senador 
Eduardo Braga apresenta medidas 
que geram especial desconforto, 
como a retomada do incentivo 
automotivo para outras regiões. 
Isso gera desequilíbrio concor-
rencial que afeta investimentos 
em nossos Estados", explica o 
governador do Rio Grande do 
Sul, Eduardo Leite.

Aapós a reunião com Haddad, 
os governadores também citaram 
o possível encarecimento da 
produção diante da utilização da 
Contribuição de Intervenção no 

Domínio Econômico (Cide) para 
taxar produtos que são produzidos 
na Zona Franca de Manaus (ZFM). 
Com o pretexto de manter os di-
ferenciais competitivos do polo 
industrial, outros Estados ficariam 
em desvantagem. — Do jeito que 
está, a reforma desconstrói tudo o 
que foi construído na Câmara, o 
que trazia equilíbrio aos Estados. 
A reforma tem como uma das 
missões acabar ou próximo de 
zerar a guerra fiscal e este novo 
relatório aumenta a guerra fiscal 
e divide regiões — argumentou 
o governador do Paraná, Ratinho 
Júnior (PSD), que classifica a 
reforma como um "retrocesso" 
da forma como está.

Os governadores irão encaminhar 
uma carta em nome do Conselho 
de Integração Sul e Sudeste (Co-
sud) aos senadores explicando os 
pontos de resistência. Há críticas 
ainda a mudanças no conselho 
federativo criado durante a tra-
mitação da reforma na Câmara, 
que seria responsável por gerir os 
tributos arrecadados. A atribuição 
de integrantes do Executivo ficaria 
agora, segundo Leite, com o par-
lamento. " Uma coisa é cedermos 
parte da autonomia dos Estados 
na definição da política tributária 

a um conselho onde vão estar 
participando representantes dos 
governos estaduais, que tem a 
obrigação de arrecadar e pagar. 
Outra coisa é isso ser definido 
no âmbito do Congresso pelos 
parlamentares, que têm nosso 
respeito, mas não são responsáveis 
pela arrecadação e distribuição, 
pelo equilíbrio das contas." 

Para o governador, é preocupante 
ceder a autonomia dos Estados ao 
Congresso, em razão do histórico 
de decisões que colocam mais 
despesas para os entes federativos.

Além de Leite e Ratinho, parti-
ciparam da reunião com Haddad 
os governadores de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republicanos); 
do Rio de Janeiro, Cláudio Castro 

(PL); de Santa Catarina, Jorginho 
Mello (PL); e o vice-governador 
de Minas Gerais, Mateus Simões.

Os governadores também 
levaram ao ministro um pedido 
de revisão do indexador da dívida 
dos Estados com a União. Eles 
defendem a redução dos juros e a 
revisão de valores que teriam sido 
pagos acima do patamar devido.

Governador Eduardo Leite participou de reunião com o ministro da Fazenda Fernando Haddad em BrasíliaW

Foi realizada ontem, no Sin-
dicato dos Trabalhadores Rurais 
de Ijuí, reunião da regional da 
Federação dos Trabalhadores 
na Agricultura no Rio Grande 
do Sul(Fetag). 

Segundo a coordenadora da 
regional, Elisete Hinz, um dos 
assuntos da pauta foi a mobiliza-
ção dos produtores de leite que 
acontece em Brasília. Integrantes 
do Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais de Augusto Pestana in-
tegram a comitiva que está na 
capital federal negociando, junto 

ao Ministério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa) medidas de 
apoio aos produtores. 

De acordo com Elisete, a im-
portação de leite do Uruguai e 
da Argentina desencadeou um 
problema muito sério para a cadeia 
produtiva do leite, caindo o preço 
pago ao produtor. "Por meio de 
estudo apresentado ao governo 
federal, estamos pedindo um 
subsídio para o produtor poder 
se manter na cadeia produtiva”, 
salienta. Segundo relato de pro-
dutores da região, alguns chega-

ram a receber no mês passado 
R$ 1,04 pelo litro de leite. “É 
inconcebível hoje permanecer 
na cadeia produtiva do leite 
recebendo um valor como esse. 
A Fetag está realizando um 
levantamento sobre a queda 
do número de produtores que 
desistiram da cadeia nos últimos 
90 dias. Receber abaixo de R$ 
1,50 significa que o produtor está 
pagando para produzir, não tem 
como estar no vermelho todos 
os meses e insistir no negativo 
para permanecer”, pondera.

A mobilização dos produtores de leite que acontece em Brasíwlia nos próximos dias foi um dos assuntos debatidos na reunião
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As ciências e a educação 
ainda podem alimentar sonhos 
e esperança? Se a pergunta for 
respondida por quatro alunas 
da escola  Escola Municipal 
Fundamental Tomé de Souza 
a resposta com certeza vai ser 
um grande sim. No 8º ano da 
escola de Ijuí, as meninas, a 
partir de um trabalho em sala 
de aula, participaram ontem em 
Santa Maria, do 25º Simpósio 
Nacional de Ensino de Física, 
numa conquista para a escola e 
para a educação de Ijuí. 

A partir de orientação da 
professora Laísa Wociechoski 
Cavalheiro, que foi também quem 
inscreveu o trabalho no evento, 
as alunas  Mariane Dias Jesus, 
Julia Cocenski Lauxen, Júlia 
Maiquelle de Souza e Eduarda 
Vitória Sathes Alcântara desfru-
taram, com entusiasmo, de uma 
grande conquista para elas e a 
própria escola. 

Realizado nessa edição em oito 
polos pelo país, sendo Santa Maria 
um deles, o Simpósio é o maior 

Professora Laísa, alunas Julia Maiquelle, Mariane e Julia Lauxen e a diretora Jocelaine Vidor

Tomé de Souza participa de  
Simpósio Nacional de Física

evento brasileiro que discute o 
ensino de Física, com trabalhos 
selecionados de todo o Brasil.

Intitulado A construção de um 
circuito elétrico para um palco de 
shows no Ensino Fundamental,  
o projeto explora a relevância 
das aulas práticas no ensino de 
Ciências e propõe uma reflexão 
sobre o papel do protagonismo 
estudantil no processo de Ensi-
no e Aprendizagem. As alunas, 
com base em suas preferências 
pessoais, elaboraram um circuito 
elétrico para um palco de shows 
e confeccionaram uma maquete 
que as aproximou do mundo 
da física, proporcionando uma 
experiência enriquecedora ao 
aprender Ciências por meio da 
pesquisa.

Ainda vivendo a alegria do 
momento, uma das alunas, Julia 
Cocenski Lauxen, contou da 
experiência e do nervosismo 
para apresentação do projeto. 
“ A gente ficou nervosa, mas a 
oportunidade dessa experiência 
é muito empolgante e nos sen-

timos prestigiadas ainda mais 
por terem acreditado tanto em 
nosso potencial”, ponderou com 
o respaldo das demais colegas e 
amigas do trabalho.

Orgulhosa da conquista, a pro-
fessora Laísa ressalta o esforço 
das suas alunas e do crescimento 
delas a partir da participação de um 
evento grandioso como o Simpósio 
Nacional de Física. “Essa foi uma 
oportunidade única para as estu-
dantes aprenderem e crescerem, 
inspirando-as e permitindo que 
vivenciem a pesquisa, além de 
defenderem seu trabalho perante 
pós-graduandos e professores 
universitários que contribuem para 
o avanço do Ensino de Física no 
Brasil”, enfatizou ela, explicando 
ainda que o trabalho foi aprovado 
na modalidade de Comunicação 
Oral após passar pelo processo 
de revisão por pares. 

A professora agradeceu ainda o 
apoio do secretário de Educação 
de Ijuí, Cláudio de Souza que, 
através da Secretaria, custeou 
as despesas para a viagem e da 

diretora da escola, Jocelaine 
Visor, que também acompanhou 
as alunas da escola. 

O secretário Cláudio reforçou 
a importância e a conquista das 
alunas. “É uma alegria e uma sa-
tisfação para a Rede Municipal de 
Ensino de Ijuí, ter a representação 
das nossas alunas, da professora 
Laísa no Simpósio Nacional de 
Física, fazendo alusão, claro, a 
todo o trabalho da escola Tomé 

de Souza, da direção, da equipe, 
apoiando essa participação. Nós 
temos feito esse incentivo, sub-
sidiando projetos e programas, 
como a ida de alunos para outros 
municípios e eventos representando 
a nossa Rede Municipal. Então 
estamos em festa e felizes pela 
ida das nossas alunas, juntamente 
com a professora Laísa, com a 
diretora Joce, a um evento tão 
importante como esse Simpósio."

EFA realiza Desafio Gastro Empreendedor
Com o objetivo de desenvolver 

habilidades empreendedoras, o 
Centro de Educação Básica Fran-
cisco de Assis (EFA) promoveu a 
segunda edição do Desafio Gastro 
Empreendedor com alunos do 1º 
ano do Ensino Médio. A atividade 
foi realizada por meio do Projeto 
de Vida e Projeto Investigativo, 
que une duas disciplinas e faz 
parte do planejamento do Novo 
Ensino Médio. O desafio consistia 
na elaboração de um produto 
alimentício contendo o processo 
de fermentação. Os estudantes 
contaram com o apoio dos cursos 
de graduação da Unijuí. Foi reali-
zada uma oficina com o curso de 
Gastronomia onde eles aprenderam 
a desenvolver preparações a partir 
do tema fermentação, desde as 
técnicas, processos criativos e a 
elaboração de pratos.

Também foi feita uma oficina 
com o curso de Ciências Contábeis, 
onde os alunos foram instigados a 
pensar sobre o custo operacional 
de uma empresa; com o curso de 
Jornalismo, sobre fotos e vídeos 
e, com o curso de Administração, 
onde foi feita uma palestra sobre 
marketing e mercado de trabalho.

Os produtos foram apresentados 
para a banca avaliadora composta 
pela diretora da EFA, Maristela 
Cristiane Heck; coordenadora 
dos cursos de Gastronomia e 
Nutrição Unijuí, professora Karina 

Ribeiro Rios; pelas professoras 
da EFA, Emanueli Bandeira Avi 
e Eliana Roig Biolchi; e pela 
aluna representante do 2º ano do 
Ensino Médio, Andressa Luísa 
Zwick Wottrich. 

Segundo um dos professores 
responsáveis pela atividade, Jader 
da Silveira, o evento  representou 
um processo de grandes aprendi-
zagens. "Não é fácil empreender, 
ainda mais para os jovens que 
estão agora aprendendo sobre isso 
e tendo contato com coisas que são 
novas para eles. Acredito que os 
alunos se envolveram bastante e 
estão felizes com o resultado dos 
seus próprios trabalhos. A parceria 
entre Unijuí e EFA foi um ótimo 

suporte, pois conseguimos contar 
com o auxílio de professores das 
áreas específicas do conhecimen-
to para o desenvolvimento dos 
produtos”, destaca. 

As equipes vencedoras foram 
em 1º lugar: Bazinza´s - Palitos 
Franceses dos alunos Samuel Arnold 
Dalla Rosa, Pedro Batista Costa, 
Renan Krolow da Cunha, Eduardo 
Sperling Bombardieri; 2ºlugar: 
Dorayaki - Panqueca japonesa 
com Marina Rosa dos Santos e 
Gustavo Enderli do Nascimento 
e o 3º lugar: Cannelle com os es-
tudantes Marina Teixeira Zaupa, 
Emanuelle Batezini Friederichs, 
Laura do Amarante de Oliveira, 
Melissa Brigo Renner.

As atividades foram realizadas pelos alunos do 1º ano do Ensino Médio da EFA 

Ijuí Sem Fome promove 
Campanha de Natal 

 O Instituto Ijuí Sem Fome 
lançou a campanha Cartinha de 
Natal, uma iniciativa que visa tor-
nar realidade os sonhos e desejos 
de crianças carentes de diversos 
bairros de Ijuí. A vice-presidente 
e assessora de comunicação do 
instituto, Maristela Statts, com-
partilhou a notícia, destacando a 
importância da participação da 
comunidade.

A campanha busca envolver 
moradores de Ijuí, incentivando 
a adoção das cartinhas escritas 
pelas crianças. Nestas cartas, os 
pequenos expressam seus desejos 
para o Natal, muitas vezes simples, 
como ganhar um brinquedo, um 
livro, ou até mesmo uma roupa 
nova. Para garantir a abrangência 
da campanha, foram estipuladas 
algumas regras, conforme expli-
cou Maristela. "Crianças até 11 
anos têm uma lista de brinquedos 
pré-definidos que não podem ser 
pedidos, pois entendemos que, para 
alcançar mais crianças, o presente 
precisa ser simples e acessível. 
Sabemos que as ações deste ano 
estão complicadas, então optamos 
por algumas restrições. Temos 
aproximadamente 400 crianças 
cadastradas até 21 de outubro, e 
nosso objetivo é alcançar todas 
elas. Estabelecemos regras, como 
a proibição de pedidos de piscinas, 

Maristela Statts

tablets, telefones, e colocamos 
restrições para cestas básicas, 
uma vez que foram solicitadas 
muitas no ano passado. No 
entanto, compreendemos que a 
criança quer um brinquedo, então 
definimos que cestas básicas não 
podem ser solicitadas."

A participação na campanha é 
simples e pode ser feita através da 
página do Facebook do Instituto 
Ijuí Sem Fome. Os interessados 
podem escolher uma ou mais 
cartinhas para adotar. Ao adotar 
uma carta, o participante assume o 
compromisso de realizar o desejo 
descrito e entregar o presente no 
local indicado pelo instituto.
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ACI lança campanha Hora da Virada 
COMÉRCIO

A Associação Comercial e 
Industrial de Ijuí (ACI) re-
alizou ontem o lançamento 
de uma grande campanha de 
aquecimento de vendas para 
o comércio local. A campanha 
Hora da Virada terá a duração 
de quatro meses, de novembro 
a fevereiro com a realização de 
cinco sorteios com mais de 30 
prêmios incluindo um automóvel 
zero quilômetro promovida pela 
ACI e Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL) tendo apoio do 
Executivo Municipal, Sebrae e 
Federasul, além dos patrocina-
dores Sicredi das Culturas RS/
MG, Ceriluz, MB Farmácias, 
Kuchak Supermercados, Grupo 
Schirmann, Mecautor, Brasdiesel, 
Hoff Bridgestone, Itapema, Usina 
Som e Luz, Simapar, Campeã, 
Dubai, 3 Tentos, Atual Pneus, 
Bem Seguro, CremMilk, Cisbra, 
Fagep, Unimed, Lambari, Jornal 
da Manhã, Hotel Vera Cruz, 
Randon Medianeira, Projetar 
Arquitetura, Pau Brasil, Unijuí, 
Tekna e União Distribuidora.

O presidente da ACI Glademir 
Zanette abriu o evento agradecendo 
a todos os presentes. “Gostaria 
de iniciar parabenizando a todos 
que disponibilizaram seu tempo 

Vice-presidente da ACI Joel Leone apresentou os detalhes da campanha aos empresários e convidados

Empreendedores gaúchos renovam confiança no futuro, aponta Sebrae 

para estar aqui hoje, porque vocês 
estão aqui fazendo empreende-
dorismo. Graças a união entre a 
nossa ACI e vocês, empresários, 
é que estamos lançando hoje 
uma grande campanha. Essa é 
uma das inúmeras ações da As-
sociação, e desde o início desta 
gestão nosso foco principal foi 
trazer o associado para a ACI 
e incentivá-lo a participar cada 
vez mais”, disse o presidente. 
“Apresentamos hoje grandes 
marcas aliadas à ACI e CDL, 
de empresas ligadas ao Agro-
negócio, Serviços e Indústria 
que estão somando forças ao 
Comércio numa campanha em 
que todos ganham e que vai se 
traduzir em conquistas maiores, 
porque vai fortalecer a economia 
e incentivar o consumo”.

O vice-presidente da ACI Joel 
Leone apresentou os detalhes 
da campanha convidando aos 
associados que façam sua adesão 
na campanha para aquecer o 
comércio e alavancar as vendas. 
“O que vocês estão vendo hoje 
é resultado de meses de trabalho 
e planejamento entre diretores, 
equipe e principalmente nossos 
associados, porque foi deles que 
surgiu esta demanda. Há muito 

Os níveis de otimismo em 
relação ao futuro dos pequenos 
empreendimentos gaúchos vêm 
aumentando de forma significativa 
ao longo dos últimos meses. É o 
que aponta o Índice de Confiança 
dos Pequenos Negócios Gaúchos 
(ICPN), desenvolvido pelo 
Sebrae RS e lançado neste mês 
de outubro. O ICPN é resultado 
de um cálculo que toma como 
base a já tradicional Pesquisa de 
Monitoramento dos Pequenos 
Negócios, realizada pelo Sebrae 
RS desde 2020. 

Os dados são resultado da análise 

de uma série de variáveis como 
faturamento, ocupação, ramo de 
atividade e panorama geral dos 
negócios. Assim, o Índice chega 
para trazer insights valiosos sobre 
as expectativas dos empreende-
dores em relação à economia do 
Rio Grande do Sul.

O ICPN é uma métrica que 
expressa a tendência de comporta-
mento daqueles que impulsionam 
os pequenos negócios gaúchos. 
O indicador considera tanto a 
situação retroativa aos últimos 
dois meses, quanto mira o cenário 
esperado para o bimestre seguinte. 

Ou seja, é uma abordagem que 
leva em consideração não apenas 
os dados do passado recente, 
como também as expectativas 
dos empreendedores em relação 
ao que está por vir. “As infor-
mações subjacentes ao ICPN são 
fundamentais para que empreen-
dedores, investidores, gestores 
públicos e demais interessados 
compreendam melhor as nuances 
da economia local, e possam 
tomar decisões informadas em 
relação aos seus interesses”, 
afirma o diretor-superintendente 
do Sebrae RS, André Vanoni de 

Godoy.
A leitura e interpretação do Ín-

dice deve ser feita a partir da base 
100. Quando o Índice ultrapassa 
100, isto indica uma tendência 
de expansão na atividade dos 
pequenos negócios, sinalizando 
uma expectativa positiva para o 
ambiente econômico. Quando 
o Índice é igual a 100, há uma 
tendência de estabilidade na 
atividade, sugerindo que as expec-
tativas permanecem inalteradas. 
Por outro lado, quando o Índice 
é inferior a 100, isto aponta para 
uma tendência de retração na 

tempo o nosso comércio estava 
aguardando uma mobilização 
tão grande com empresas de 
credibilidade e prêmios signi-
ficativos”, ressaltou. 

Todas as empresas associadas 
poderão aderir à campanha com 
o investimento simbólico em um 
Kit Adesão onde estão inclusos 
materiais de divulgação de loja 

atividade, o que pode indicar 
preocupações ou incertezas no 
ambiente de negócios.  

Os dados apurados pelo Sebrae 
RS mostram que nos dois últimos 
bimestres deste ano houve uma 
tendência de melhora no ICPN. 
A confiança subiu 1,96 pontos 
percentuais entre o terceiro 
e o quarto bimestre de 2023, 
passando de 102,93 em julho 
para 104,89 em setembro. Este 
movimento de expansão sinaliza 
um panorama positivo para os 
negócios e demonstra confiança 
dos pequenos negócios no futuro.   

e mídias digitais. O primeiro 
sorteio vai acontecer no dia 15 
de dezembro e o último no dia 16 
de fevereiro, onde será sorteado 
um automóvel Polo zero Km. 
Entre os prêmios estão duas 
TVs 50’, um Iphone 14, uma 
moto elétrica e vales compra 
nos valores de R$ 1 mil e de 
R$ 250,00. Em cada um dos 

cinco sorteios também haverá 
premiação para o vendedor que 
atendeu o cliente com o cupom 
sorteado no prêmio principal 
com um vale de R$ 500,00. Para 
concorrer aos prêmios o cliente 
deverá comprar nas empresas 
associadas, onde cada uma terá 
um valor definido para entrega 
do cupom. 
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Opinião do JM
ARTIGO

INCENTIVO AO COMÉRCIO LOCAL 

Pessoas 
consumindo no 
comércio local 
resultam no 
fortalecimento 
da economia, 
dinamismo 
do mercado E 
aumento na 
geração de 
emprego.

Artigos assinados são responsabilidade de seus autores. 
Para publicação, os artigos devem ser enviados com identificação do autor 
(nome, profissão, documento, endereço e fone) em fonte times, com no 
máximo 2.450 caracteres (espaço acima), ou 2 mil caracteres (espaço ao 
lado)  com espaçamento, para o e-mail redacao@jornaldamanhaijui.com

ARTIGO

A Associação Comercial e Industrial de 
Ijuí (ACI) lançou ontem a campanha 
Hora da Virada com o objetivo de im-

pulsionar um movimento para engajar as 
pessoas em prol dos negócios locais. A ini-
ciativa colaborativa visa promover o comér-
cio local e fomentar o desenvolvimento de 

Ijuí, impulsionan-
do a recuperação 
econômica,  com 
aproximação do 
Natal, que é uma 
das datas mais im-
portantes para o 
comércio, com ex-
pectativa positiva 
para as vendas, for-
talecendo, assim, a 
economia, e geran-
do mais emprego e 

renda. 
Neste processo os parceiros são imprescin-

díveis para fomentar novos negócios e me-
lhorar a economia, e a ACI  trabalha constan-
temente na busca de novos parceiros, como 
também fortalecer as parcerias já existentes,

No atual cenário da economia é importante 
é cada um fazer a sua parte e buscar criativi-
dade e união, ressaltando que as atividades 
de comércio de bens e prestação de serviços 

possuem grande relevância na economia bra-
sileira, juntos, resultam em aproximadamen-
te 70% do valor adicionado ao PIB.  

O comércio é um importante setor, pois, 
transaciona em diversos mercados, agrega 
valor e identidade local, bem como contribui 
fortemente na geração de renda. Está presen-
te na alimentação, medicamentos, vestuário, 
minimercados, acessórios para veículos, bebi-
das, cosméticos etc.

Pessoas consumindo no comércio local re-
sultam no fortalecimento da economia, dina-
mismo do mercado, aumento na geração de 
emprego, crescimento do poder de compras 
das famílias, maior arrecadação de tributos, 
e, investimentos que proporcionam o desen-
volvimento local.

Quando o consumidor compra no comércio  
local, ele está, na verdade, apoiando o desen-
volvimento da cidade. Isso faz com que o di-
nheiro circule dentro do município e ajude a 
estabelecer um comércio mais justo, criando 
mais empregos e melhorando a distribuição 
de renda.

Diante isso, é notória a necessidade de es-
forços por parte dos governantes e entidades 
para apoiar os empresários do setor, seja nas 
políticas de redução da informalidade, capa-
citações, programas para incentivar e fortale-
cer o comércio local.

Sem qualquer viés político, pode-se afirmar 
que a interinidade da ora procuradora-geral da 
República Elizeta Ramos, no exercício do cargo 
desde o fim do mandato de Augusto Aras - em 
26 de setembro -, sem que ocorra a indicação de 
um efetivo pela presidência da República, gera 
profunda preocupação.

Na prática, o órgão que detém a prerrogativa 
constitucional de, entre outras altas autoridades, 
apresentar denúncia contra o presidente da Re-
pública, enquanto permanecer a interinidade do 
seu chefe é refém do palácio do Planalto. Em 
outras palavras, isso resulta na precarização de 
uma instituição essencial à função jurisdicional 
do Estado, pois o que garante a autonomia e in-
dependência de sua atuação, é a correspondente 
garantia do mandato do seu chefe pelo prazo de-
terminado de dois anos. E, enquanto permanecer 
a interinidade, o procurador-geral da República 
passa a ser demissível a qualquer tempo, sem ne-
cessidade de motivação. 

Tal é a situação atual, e que tende a se perpe-
tuar. A justificativa para a hesitação do nomean-
te, seria a dificuldade de encontrar um nome que 
fosse da confiança da presidência, e palatável à 
sabatina dos senadores.

Tão grave é o impasse criado que, se por hipó-
tese a atual interina abdicar, virá outro interino, e 
assim sucessivamente. 

Viola-se, assim, um sistema constitucional 
de garantias para o exercício do cargo, em que 
sobressai a do mandato de dois anos, mas, in-
felizmente, sem previsão de prazo, seja para a 
limitação da interinidade, seja para a nomeação 
do efetivo.

Em resumo, a atual procuradora-geral da Re-
pública não tem garantida nem sua independên-
cia, nem sua autonomia.

Já basta um mau exemplo de interinidade "per-
manente" aqui pertinho, na Argentina, onde o 
procurador geral da República é mantido em tal 
situação desde 2018.

Jayme Eduardo Machado, subprocurador Geral da República aposentado

Interinidade permanente?

Acompanho a cena gaúcha por mais de duas décadas e 
consigo afirmar a singularidade e a pluralidade das pro-
duções artísticas produzidas nas mais diversas cidades 
do Estado. O Interior é um celeiro de profissionais talen-
tosos, que, por vezes, não possuem acesso aos inúmeros 
espaços culturais existentes no Rio Grande do Sul. Ao 
mesmo tempo, sabemos que essas mesmas cidades têm 
um público sedento por cultura e nos orgulha saber que 
é possível interferir nesse sistema. 

Potencializar o fomento à arte tem sido possível atra-
vés dos teatros do Sesc e espaços parceiros, além de pro-
jetos como o Mais Leitura, o Teatro a Mil, as Aldeias 
Sesc, entre tantos outros. São iniciativas que atuam para 
incentivar a formação de plateias de todas as idades, que 
apreciam e consomem diferentes manifestações artísti-
cas. Também tornam-se oportunidade para que os artis-
tas de teatro, dança, circo, música, artes visuais e litera-
tura conquistem destaque diante de públicos diversos no 
Estado e fora dele.

Nesse contato, estabelecemos pontes com profissionais 
que dialogam com a comunidade da qual fazem parte e 
com as localidades onde os inserimos. Essas conexões 
são vistas em programações recentes, como a da atriz 
Odelta Simonetti, natural de Garibaldi, cujo espetáculo 
“Circo da Rarley” estará no Sesc Circo, em Camaquã, 
no mês de novembro. Ou na circulação da Tribo de Atu-
adores Oi Nóis Aqui Traveiz, grupo da Capital que é um 
dos mais antigos do país e se apresentará em Canoas, Pe-
lotas, Caxias do Sul, Lajeado, Carazinho e Passo Fundo 
nos próximos dias. 

Potencializar esse intercâmbio das artes exige um 
olhar sensível e próximo das produções, dos artistas e 
do público, que amplie a participação de coletivos nos 
mais distintos projetos culturais. Isso é viável por meio 
das dezenas de unidades do Sesc/RS e dos muitos par-
ceiros de décadas nessa construção que inspira e é cons-
tantemente inspirada por tantos talentos. Há um grande 
potencial e um compromisso que segue conosco. Con-
tinuamos buscando e fortalecendo espaços e criando 
encontros entre artistas e os públicos desse nosso Rio 
Grande do Sul.

 Jane Schoninger, coordenadora de Artes Cênicas 
e Visuais do Sesc/RS

Descentralização 
como fomento da 

cultura no Interior
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Lula sinaliza que fará indicações ao STF e 
à PGR até a próxima semana, dizem fontes

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) indicou a ministros 
do Supremo Tribunal Federal (STF) que pretende definir, até a 
próxima semana, os nomes que ocuparão as vagas na Corte e 
também na Procuradoria-Geral da República (PGR). Lula con-
versou sobre o assunto com magistrados no início da semana 
passada. Na ocasião, o presidente disse que planejava formalizar 
as indicações em 15 dias. Hoje, a sucessão de Rosa Weber no 
Supremo segue disputada pelos ministros Flávio Dino (Justiça e 
Segurança Pública), Jorge Messias (Advocacia-Geral da União) 
e pelo presidente do Tribunal de Contas da União (TCU), Bruno 
Dantas. Já para PGR os nomes levantados são de Luiz Augusto 
dos Santos Lima, Paulo Gonet, e Antônio Carlos Bigonha.

Perícia da PF contradiz 
Moraes em condenação

Uma perícia da Polícia Federal 
(PF) atesta que Eduardo Zeferino 
Englert, um dos réus acusados 
de envolvimento nos ataques 
golpistas de 8 de janeiro, chegou 
em Brasília às 14h15 daquele dia. 
A informação contradiz a decisão 
do ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de 
Moraes. De acordo com o ma-
gistrado, Englert teria chegado à 
capital federal no dia 7/1 e ficado 
no acampamento montado em 
frente ao quartel-general.

POLÍTICA 

A Câmara aprovou o projeto de lei que estende o prazo para 
que os municípios elaborarem seus Planos de Mobilidade Urbana. 
Agora, o texto vai ao Senado. Inicialmente, a proposta foi enviada ao 
Congresso Nacional por meio de uma medida provisória, em julho, 
mas a tramitação no Parlamento ocorreu por meio de um projeto 
de lei. Com a aprovação da medida, cidades com mais de 250 mil 
habitantes terão até 12 de abril de 2024 para estruturar seus planos. 
Já o prazo limite para municípios com até 250 mil habitantes será em 
12 de abril de 2025. A ampliação do prazo permitirá a continuidade 
de ações de apoio visando à ampliação das capacidades municipais, 
permitindo que cidades pequenas tenham um tempo hábil.

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
afirmou que o plenário da Casa 
deve votar em 21 de novembro a 
Proposta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) que limita poderes do 
Supremo Tribunal Federal (STF). 
Segundo Pacheco, também no 
dia 21, o Senado deve realizar 
a quinta e última sessão de dis-
cussão do texto, conforme prevê 
o regimento. Para uma emenda 
à Constituição ser aprovada, é 
necessária a votação em dois 
turnos com o apoio mínimo de 
49 senadores em cada um deles. 
Depois, o texto segue para a 
Câmara.

PEC do STF será votada 
no dia 21 de novembro

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado aprovou nesta 
quarta-feira um projeto que estabelece que o réu seja inocentado em 
julgamentos terminados em empate, inclusive em processos criminais.

Câmara aprova ampliação do prazo para 
municípios elaborarem plano de mobilidade 

A Polícia Federal afirma que 
o ministro das Comunicações do 
governo Lula (PT), Juscelino 
Filho (União Brasil-MA), esta-
beleceu uma relação criminosa 
com o dono de uma empreiteira 
investigada sob suspeita de des-
vios em contratos da Codevasf, 
a estatal federal entregue ao 
Centrão. 

A suspeita da investigação se 
baseia em conversas obtidas no 
celular do empresário Eduardo 
José Barros Costa, conhecido 
como Eduardo DP, e estão em 
relatório enviado ao STF (Su-
premo Tribunal Federal). Na 
época, Juscelino era deputado 
federal. O dono da construtora 

A Comissão de Agricultura e 
Reforma Agrária (CRA) apro-
vou requerimento que convida 
o ministro da Educação, Camilo 
Santana, a prestar esclarecimen-
tos no colegiado a respeito da 
"politização das provas do Enem 
de 2023, em especial sobre a 
discriminação do setor agrope-
cuário, com destaque da região 
Centro-Oeste e seus habitantes". 
O requerimento de audiência 
pública, a ser realizada em data 
a ser definida pela comissão, foi 
apresentado pelo senador Luis 
Carlos Heinze (PP-RS). Heinze 
disse ser contrário à discrimina-
ção do agronegócio brasileiro.

Comissão vai ouvir 
ministro sobre o Enem

CGU barra nomes do 
Centrão no governo

A Controladora-Geral da 
República (CGU) barrou dois 
nomes ligados ao Centrão de 
assumirem funções públicas. 
Depois de ocuparem postos-
chefes nos últimos três governos, 
Davidson Tolentino de Almeida 
e Tiago Pontes Queiroz tiveram 
seus direitos políticos suspensos 
por supostas irregularidades co-
metidas durante a passagem pelo 
Ministério da Saúde, na gestão 
de Michel Temer. Os dois são 
próximos de caciques do PP e do 
Republicanos e a punição ocorre 
no momento em que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva tenta se 
aproximar das duas siglas. 

Apesar de nomear integrantes 
dos partidos como ministros, os 
presidente das legendas, Ciro 
Nogueira (PP) e Marcos Pereira 
(Republicanos), se mantêm afas-
tados do Palácio do Planalto. A 
decisão da CGU tem potencial 
de causar mais ruídos na rela-
ção, uma vez que Tolentino, por 
exemplo, foi assessor de Ciro no 
Congresso e foi seu homem de 
confiança em diferentes gover-
nos. A punição foi publicada no 

Diário Oficial da União em 3 de 
novembro e é assinada pelo mi-
nistro da CGU, Vinicius Marques 
de Carvalho. A sanção os torna 
inelegíveis e impedidos de assu-
mir postos comissionados por 8 
anos — para cargos públicos em 
geral, o prazo da punição é de 5 
anos. O processo administrativo 
que resultou na sanção da dupla 
se refere às denúncias relaciona-

das à compra de medicamentos 
para o tratamento de doenças 
raras pelo Ministério da Saúde. 
Os dois também são réus em um 
ação na Justiça Federal do Dis-
trito Federal pelo mesmo caso. 

Tolentino era diretor de Logís-
tica (DLOG) da pasta e Queiroz, 
coordenador de Compras por 
Determinação Judicial. Os dois 
eram subordinados ao deputado 
Ricardo Barros (PP-PR), que 
comandava a pasta na época. 

Queiroz afirmou considerar a 
decisão "injusta", pois não era sua 
função autorizar pagamentos da 
pasta na época. Ele disse que vai 
recorrer da decisão da CGU e que 
não pretende voltar a trabalhar 
em cargo público. 

O procedimento da CGU 
concluiu que eles cometeram a 
infração disciplinar no episódio 
da compra dos remédios. Eles 
também são investigados pelo 
MPF pelo mesmo caso acusados 
de pressionarem pelo pagamento 
antecipado de R$ 19 milhões à 
empresa contratada para fornecer 
os medicamentos. Os produtos, 
porém, nunca foram entregues.

Vinicius de Marques Carvalho

Mensagens mostram relação criminosa 

Abin usa software alvo de inquérito
A Agência Brasileira de Inteligência (Abin) tem 

utilizado informações produzidas por um sistema 
secreto de monitoramento em operações que estão 
em curso. Em documento enviado ao Tribunal de 
Contas da União (TCU), o próprio diretor-presi-
dente da agência, Luiz Fernando Corrêa, admitiu 
o aproveitamento de dados de alvos que haviam 
sido obtidos a partir do programa FirstMile, cujo 
emprego é alvo de um inquérito da Polícia Federal. 
Procurada, a Abin não se manifestou. 

A utilização do software, produzido pela israe-
lense Cognyte, foi suspenso em 2021. O inquérito 
da PF foi aberto em março deste ano, após revelação 
de que a Abin usou o sistema capaz de monitorar 

a localização de até 10 mil números de celular nos 
três primeiros anos do governo de Jair Bolsonaro. 
Segundo as investigações, foram identificados 
entre os alvos políticos, jornalistas, advogados e 
adversários do ex-presidente. 

Internamente, a agência tem justificado que o 
uso das informações do FirstMile em operações 
atuais tem como alvo terroristas, espiões estran-
geiros ou pessoas que oferecem algum risco para 
a segurança do país. 

No dia 20 de outubro, a PF realizou uma opera-
ção para investigar o uso do programa secreto da 
Abin. Dois servidores da agência foram presos e 
cinco afastados.

é apontado como o real pro-
prietário da Construservice, que 
tem contratos milionários com 
a Codevasf pagos com emendas 
parlamentares - ele não aparece 
como sócio em registros oficiais. 

As investigações da PF sobre 
a atuação da Construservice em 
contratos da Codevasf ganha-
ram fôlego em maio de 2022. 
Na ocasião, foi revelado que a 
empreiteira chegou a aparecer 
como a vice-líder em licitações 
da Codevasf e utilizou laranjas 
para participar de concorrên-
cias públicas na gestão do ex-
presidente Jair Bolsonaro (PL). 
O dono de fato da empresa é 
Eduardo DP. Juscelino Filho 
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CPI ouve secretário de 
Saúde e profissionais da UPA

A Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) realizou ontem 
sua primeira sessão de oitivas 
com depoimentos. A Comis-
são investiga a morte de Taísa 
Cristini Protti, de 40 anos, que 
morreu depois de ser atendida e 
liberada da Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) do bairro 
Assis Brasil, em 7 de julho. A CPI 
apura se houve negligência no 
atendimento ou eventuais falhas 
médicas. A Comissão é presidida 
pelo vereador Matheus Pompeo 
de Mattos e tem como relatora a 
vereadora Bruna Gubiani.

No primeiro depoimento, o secre-
tário de Saúde, Márcio Strassburger, 
falou sobre os equipamentos de 
eletrocardiograma e raio-X,  e  
os procedimentos laboratoriais. 
Também explicou o fluxo de 
pacientes (recepção, classificação 
de risco, acolhimento, consulta e 
conduta médica) na unidade. "Hoje, 
o encaminhamento do paciente 
entre a Unidade Básica de Saúde 
(UBS) e a UPA  e a orientação 
pode ser verbal ou via sistema, 
depende da situação."

Strassburger explicou a aber-
tura da sindicância para apurar 
o caso do atendimento da Taísa. 
"Ela foi atendida na quinta-feira 
de manhã, se não me engano, na 
Unidade Básica do Centro Social 

Urbano. Passou pela triagem e 
em virtude da indisponibilidade 
de profissional naquele turno, foi 
orientada a ir para a UPA, onde 
passou pela recepção, acolhimento 
e consulta médica."

Na sequência, o coordenador da 
UPA, enfermeiro Tiago Zientarski, 
foi questionado sobre os critérios 
de contratação de médicos. Ele 
explicou a dificuldade enfrentada 
pela falta de médicos emergencis-
tas no mercado. Sobre a médica 
que fez o atendimento, Deborah 
Angonese, disse que ela era uma 
profissional recém formada quan-
do começou a atuar na unidade. 
Também confirmou que não há 
um protocolo de treinamento dos 

profissionais médicos na UPA. 
O médico Márcio Roberto 

Wagner, que atuou por 10 anos na 
UPA, hoje afastado por respon-
der sindicância, explicou como 
funciona o protocolo médico para 
pacientes com sintomas de dor 
no peito e afirmou que não há 
critérios da atual administração de 
profissionais. "Nesta gestão não 
tem critério de contratação; é uma 
indicação isolada.  O médico se 
forma,  se oferece para dar plantão 
e quando tu vê aparece na escala." 
Disse, ainda, que para atuar em 
serviço complexo como a UPA 
necessita de especialização. A 
CPI convocou novas testemunhas 
para as sessões nos dias 22 e 29.

Progressista promove 
encontro no sábado

O PP de Ijuí estará pro-
movendo no sábado, às 11h, 
no Grupo Folclórico Chaleira  
Preta, o Encontro Progressista 
que vai discutir as eleições de 
2024. Em entrevista ao JM, o 
presidente da Juventude Pro-
gressista, Jonatan Piltz destaca 
a atividade que vai reunir lide-
ranças do partido, filiados, sim-
patizantes e partidos aliados.

Piltz  salienta que o partido 
tem várias frentes como a Ju-
ventude Progressista, a Mulher 
Progressista, empresários, lide-
ranças de bairros, servidores, 
políticos que possuem cargos e 
eventuais candidatos. "Vamos 
utilizar esta data marcante 
(11) para este encontro que vai 
reunir não apenas filiados, mas 
representantes dos partidos que 
integram a base do governo 
municipal. "Na atividade, que 
será um momento de integração 
e interação do Progressistas 
e partidos parceiros, vamos 
debater o futuro da política e 
as eleições do próximo ano. 
Também haverá novas filiações 
no Progressista."

Ao meio-dia haverá almoço 
por adesão. Piltz conta que são 
esperadas mais de 400 pessoas 
no encontro do Progressista. 
"Convidamos as pessoas inte-
ressadas em fazer filiação que 
entre em contato conosco. Há 
algumas fichas disponíveis na 
Juventude Progressista."

Foram ouvidos na CPI o secretário de Saúde, o coordenador e profissionais da UPA

Bolsonaro terá eventos partidários no RS
 Jonatan Piltz

Em relação a nomes de 
possíveis pré-candidaturas para 
a proporcional, Piltz diz que o 
partido iniciou a discussão de 
nomes de potenciais candidatos 
para 2024. "Sabe-se que há  
restrições e algumas mudanças 
que vão acontecer nas próximas 
eleições. Vamos trabalhar em 
cima disso para a discussão de 
nomes. Nosso objetivo dentro 
do Progressista é unir forças, 
contando com o apoio de nossos 
jovens, que com certeza será 
o  político do amanhã que vaI 
atuar na construção de um País 
melhor."

O ex-presidente da Repúbli-
ca Jair Bolsonaro (PL) estará 
no Rio Grande do Sul para 
uma agenda de dois dias de 
atividades partidárias em 17 e 
18 de novembro. 

Os eventos estão sendo arti-
culados pelo deputado federal 
e presidente do PL gaúcho, 
Giovani Cherini, e ainda não 
têm cronograma confirmado. 
Bolsonaro deve vir ao Estado 
acompanhado de sua mulher e 
ex-primeira dama, Michelle, 

cotada pelo PL para se candi-
datar ao Senado em 2026. 

No sábado, dia 18, será 
realizado mais uma vez no 
RS o evento ‘Mulheres com 
Bolsonaro’. 

Nesse dia também serão 
escolhidas presidentes dos 
núcleos femininos do PL no 
RS e nos municípios. A ideia 
da legenda é que Bolsonaro 
seja recepcionado no aeroporto 
por apoiadores na sexta-feira, 
17 seguido de um almoço com 

lideranças regionais. 
O partido trabalha com a 

possibilidade da realização de 
uma mobilização de rua com 
a presença do ex-presidente. O 
tema está sendo articulado pelo 
presidente estadual da sigla, 
deputado Giovani Cherini.

Ainda na sexta-feira, será 
realizado um evento para a filia-
ção de novos quadros para o PL 
gaúcho. Entre os novos filiados 
está  Leonardo Pascoal, prefeito 
de Esteio desde 2017.

Leite dá posse ao novo 
secretário de Habitação

O novo secretário de Habitação e Regularização Fundiária do Es-
tado, o deputado federal Carlos Gomes (Republicanos) tomou posse 
ontem. A cerimônia ocorreu na sede da representação do Piratini em 
Brasília, onde o governador Eduardo Leite teve agendas ao longo 
do dia. Durante a licença do mandato, Gomes será substituído na 
Câmara pelo primeiro suplente, Ronaldo Nogueira (Republicanos), 
ex-ministro do Trabalho no governo de Michel Temer. Negociada 
desde o início do segundo mandato de Leite, a entrada do Republica-
nos no Piratini significa a ampliação da base e uma reacomodação de 
forças. Ex-titular da pasta de Habitação, Fabricio Peruchin (União) 
assumiu a Secretaria de Justiça, Cidadania e Direitos Humanos, o 
que reduziu o espaço do PSDB no primeiro escalão.
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CANTO ESTUDANTIL FESTA DA UVA 
será lançada sábado

Domingo no Museu
Japoneses na 

Procissão das Criaturas

AIMORÉ

GERVI

Estudantes das escolas de Ijuí – municipais, 
estaduais e privadas, têm até amanhã, às 

16h, para se inscrever no 1º Canto Estudantil. O 
festival é uma das atrações da 30ª Feira do Li-
vro de Ijuí e 33ª Feira do Livro Infantil do Sesc 
e será realizado no feriado do dia 15, a partir 
das 14h, no anfi teatro da Praça da República.

O festival é realizado pela Prefeitura Munici-
pal e Sesc, organizadores das feiras, e promovi-
do pelo Jornal da Manhã, e tem quatro catego-
rias: Infantil, até 9 anos; Infanto-juvenil, de 10 
a 13 anos; Juvenil, de 14 a 17 anos; e Adulto 
acima de 18 anos. Em cada categoria podem 

participar intérpretes solo ou duetos.
As inscrições são gratuitas e devem ser feitas 

na recepção do Jornal da Manhã, com entrega 
de um envelope contendo: fi cha de inscrição, 
cópia da carteira de identidade, CPF (ou cer-
tidão de nascimento), autorização das institui-
ções escolares e cópia da letra. A apresentação 
se dará pela ordem de inscrição.

O 1º Canto Estudantil de Ijuí premiará com 
troféu os três melhores de cada categoria, ava-
liados pela comissão julgadora pelos os crité-
rios de afi nação, ritmo, dicção, fi delidade à letra 
e desempenho de palco (interpretação).

Se encerra na noite de amanhã, com a festa de 
premiação, a quinta edição do Festival Estudantil 

Curtas na Escola. Realizado pela 36ª Coordenadoria 
Regional de Educação (CRE), através de seu Núcleo de 
Tecnologia da Educação (NTE), o Curtas na Escola é 
um dos projetos educacionais promovidos anualmente 
pelo Jornal da Manhã. Este ano, o festival recebeu 165 
produções de estudantes – animação, documentário e 
fi cção, abrangendo todos os níveis de Ensino e todas as 
escolas dos municípios da região da 36ª CRE.
A entrega do troféu Charles Chaplin oferecido pelos 
patrocinadores Unimed Noroeste, Sicredi das Culturas 
RS/MG, Unijuí, Ótica Wolff  e Soberana Alimentos 
aos vencedores se constitui sempre em uma grande 
festa estudantil, no Salão da Atos da Unijuí. O Festival 
Curtas na Escola será transmitido ao vivo por Schmalz 
Videofotografi a no YouTube NTE Ijuí 36a CRE.

Inscrições para o festival até amanhã

CURTAS NA ESCOLA: 
premiação é amanhã

Na última semana, o Gru-
po Aika da Associação 

Regional de Cultura Japonesa 
Sakura participou do evento 
"Procissão das Criaturas", um 
desfi le temático que ocorre na 
cidade de Santa Cruz do Sul.

Realizado desde 2015 por 
Dalla Costa Produções, o 
evento contou este ano com a 
presença de um público esti-
mado em torno de 50 mil pes-
soas, entre participantes e es-
pectadores. O propósito é unir 

pessoas que se identifi cam 
com as culturas pop e geek. A 
Procissão das Criaturas tem o 
papel de trazer à vida o uni-
verso fantástico e mágico de 
criaturas lendárias, mitos fol-
clóricos, ícones de streaming, 
literatura e muito mais.

O Aika participou do desfi le 
e durante todo o trajeto exibi-
ram performances com taikos, 
fl autas e o famoso Dragão 
Dourado, que fez muito su-
cesso com o público.

A Associação Médica Noroeste, com patrocínio da Unicred 
e IPPF, vai promover no feriado de 15 de Novembro o Festival 
Brasa & Vinho, na Villa Bento, a partir do meio-dia. Haverá 
estação de defumados, estação parrilha, volante, sobremenas 
e bebidas, com três doses de degustação. Também terá espaço 
kids, animação do DJ Renan Geiss, banda Classe A, sunset 
lounge e sorteio de brindes da Unicred e Senza Peli. Os 
convites são limitados, pelo telefone 99644-6188.

Amanhã, com início às 19h30, o CTG Laureano Medeiros 
promove evento de apresentação da marca ofi cial de seus 50 
anos e da programação para o ano de 2024. O Laureano foi 
fundado em 19 de outubro de 1974 por Argemiro Noronha, e é 
um dos maiores centros tradicionalistas do município. A noite 
de amanhã terá jantar por adesão, ao preço de R$ 35.

FESTIVAL BRASA E VINHO

50 ANOS DO LAUREANO

BRECHÓ DA BPW

O Gervi promove baile no 
próximo domingo, dia 12 
de novembro, das 16h até 
as 24h, com a animação da 
banda Cia Renascer. Todos 
os grupos de Ijuí e região 
estão convidados. 

A Sociedade Esportiva e 
Recreativa Aimoré, referên-
cia nos bailes aos sábados, 
com ambiente climatizado, 
convida para mais um super-
baile, sábado, 11 de novem-
bro, com início às 17h30, 
animação de Guilherme e 
Joel e, após, show com o ex-
vocalista do Danúbio Azul, 
Rogério Borchat e Grupo. 
Ingressos masculino e femi-
nino a R$ 10 até às 19h. No 
feriado de 15 de Novembro, 
acontece baile com Guilher-
me e Joel, com início às 17h, 
e após, baile com animação 
da banda Estrela Guia. Ha-
verá sorteio de um costelão, 
sete tortas, dois frangos as-
sados e um xis. Ingressos a 
R$ 10. Todos os grupos de 
Ijuí e região estão convida-
dos. 

Amanhã e sábado, das 8h às 17h, sem fechar ao  meio-dia, a 
BPW Ijuí - Associação de Mulheres de Negócios e Profi ssionais 
promove mais uma edição de seu concorrido Brechó Solidário. 
Terá por local a Movimento Centro de Dança, no Centro, e co-
mercializará, como é sua marca, roupas e acessórios novos ou 
seminovos em perfeitas condições, a preços muito convidativos.

Acontece sábado, às 20h30, o Jantar e Baile de lan-
çamento da 56ª edição da Festa da Uva da Paróquia 
São Geraldo Magela, no Centro de Eventos. Haverá 
a apresentação dos festeiros, recepcionistas, festeiri-
nhas e festeirinhos. O baile será animado pela banda 
Flor da Serra. No cardápio, costela de porco assada, 
frango mostarda e mel, lasanha de legumes, massa bo-
lonhesa, a pesto, arroz, mix de saladas, repolho com 
abacaxi e como sobremesa, pastel de uva. Os convites 
custam R$ 60, e crianças de 7 a 12 anos pagam R$ 30. 
Podem ser adquiridos na secretaria da Paróquia. 

Em mais uma edição do Domingo no Museu, o público pode 
conferir, além da exposição de Longa Duração, as mostras 

temporárias “1, 2, 3, e já… o lúdico na diversidade étnica sul-
rio-grandense”, que aborda a história de brincadeiras e brinque-
dos que marcaram gerações, com interações por meio de um 
jogo de tabuleiro, e a “Saberes e sabores: erva-mate”, que conta 
um pouco sobre a história da bebida.

Os visitantes tiveram também oportunidade de participar de 
uma roda de conversa com membros da Comunidade Quilom-
bola Passo do Araçá, de Catuípe, e de assistir a intervenções ar-
tísticas do Grupo de Dança “Charme da Liberdade”, do Grupo 
Cultural Herdeiros de Zumbi. 

A aposentada Sirlei Buchanelli veio de São Martinho para visi-
tar familiares em Ijuí e aproveitou para conhecer o Museu. “Gos-
tei muito das exposições. Pude voltar no tempo e ver coisas que 
me remeteram à juventude. Poder vir aqui foi uma oportunidade 
muito boa, já que não consigo vir durante a semana", declarou.
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Senado aprova texto-base 
da reforma tributária

O Senado aprovou, ontem, 
em primeiro turno, o texto-base 
da reforma tributária. O texto 
passou com 53 votos favoráveis 
e 24 contrários. Para que a pro-
posta fosse aprovada, ela preci-
sava de pelo menos 49 votos. O 
Senado tem 81 parlamentares. 
Na terça-feira, o texto havia 
sido aprovado na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Casa. O relator, o senador 
Eduardo Braga (MDB-AM), fez 
alterações no texto para facilitar 
a aprovação da PEC, acolhendo 
247 emendas sugeridas. 

A reforma busca simplificar o 
sistema tributário e transformará 
cinco tributos (ICMS, ISS, IPI, 
PIS e Cofins) em três: o Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS), 
a Contribuição sobre Bens e 
Serviços (CBS) e o Imposto 
Seletivo. Cada novo tributo 
terá um período de transição. 
A CBS e o IBS, que tributam o 

Com uma carteira próxima a R$ 200 bilhões, o 
Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e 
Social quer ajudar a viabilizar projetos inovadores 
que sejam ambientalmente sustentáveis. Segundo o 
presidente Aloísio Mercadante, entre as áreas aptas a 
receber financiamento estão as de hidrogênio verde, 
transportes coletivos elétricos, combustível sintéti-
co e baterias elétricas. Um dos desafios é avançar 
para uma economia ambientalmente mais limpa.

Os correntistas ainda não sacaram 
R$ 7,33 bilhões em recursos esqueci-
dos no sistema financeiro até o fim de 
agosto,segundo o Banco Central. Até 
agora, o Sistema de Valores a Receber 
devolveu R$ 5,16 bilhões, de um total 
de R$ 12,49 bilhões postos à disposi-
ção. Até o fim de setembro 16.548.665 
correntistas haviam resgatado valores.

A montadora John Deere de Hori-
zontina irá demitir 297 trabalhadores. 
A entidade sindical foi procurada pela 
montadora informando que a produção 
conforme o plano fiscal da empresa, 
que começou no dia 01 de novembro, 
terminará no dia 31 de outubro de 2024. 
Inicialmente a meta da John Deere era 
efetivar 350 demissões, no entanto, atra-
vés de uma negociação com o sindicato, 
o número de demitidos baixou para 297

Cultivado na Fazenda Tarumã da Boa 
Vista, em Canguçu, no sul do estado, o 
azeite da variedade Coratina, da marca 
Capolivo foi premiado como Melhor 
Azeite de Oliva Extravirgem do Brasil, 
no concurso Olivinus. A premiação, 
realizada em Mendoza, na Argentina, é 
a segunda maior do mundo e umas das 
mais tradicionais e rigorosas em âmbito 
internacional. O produto foi escolhido 
entre 517 amostras, com 98 pontos.

As contas públicas fecharam o mês 
de setembro com saldo negativo, em 
razão principalmente do déficit do 
governo federal, resultado da queda 
de receitas em 6,2% e do aumento de 
despesas em 11,5% na comparação 
com setembro do ano passado. O setor 
público consolidado – formado pela 
União, pelos estados, municípios e 
empresas estatais – registrou déficit 
primário de R$ 18,071 bi em setembro.

O governo central estendeu o limite 
para que os Estados e o Distrito Federal 
comecem a emitir a nova Carteira Na-
cional de Identidade até 11 de janeiro de 
2024, adiando o prazo original de 6 de 
novembro. Atualmente, 11 Estados e o 
Distrito Federal já realizam a emissão 
do novo modelo:  Rio Grande do Sul, 
Acre, Alagoas, Amazonas, Goiás, Mato 
Grosso, Minas Gerais, Pernambuco, 
Piauí, Rio de Janeiro e Santa Catarina.

A Refinaria de Petróleo Riogranden-
se, que pertence à Petrobras, conseguiu 
processar 100% de óleo de soja em uma 
unidade de refino industrial pela primeira 
vez. A tecnologia é do Centro de Pesquisas, 
Desenvolvimento e Inovação da estatal. A 
partir de matérias-primas renováveis vai 
ser possível gerar produtos petroquímicos 
totalmente renováveis. 

JOHN DEERE PRÊMIO CONTAS IDENTIDADE

FINANÇAS REFINARIABNDES

Proposta eleva fundo 
eleitoral para R$ 5 bilhões

Plenário discutiu proposta da reforma tributária antes da votação das mudanças

RS é destaque em fórum de investimentos

A Comissão Mista de Orça-
mentos (CMO) do Congresso 
Nacional aprovou uma proposta 
que abre caminho para um fundo 
eleitoral de R$ 5 bilhões em 
2024, ano de eleições municipais. 
Atualmente, o valor reservado 
pelo governo para as campanhas 
no Orçamento de 2024 é de R$ 
939,3 milhões. O Orçamento 
ainda não foi aprovado e precisa 
ser votado no Congresso.

Uma instrução normativa 
aprovada pela comissão ontem 
autoriza os parlamentares e 
tirarem mais R$ 4 bilhões das 
emendas de bancadas estaduais 
e turbinar o chamado "fundão". 
Em valores exatos, o financia-
mento das campanhas ficará em 
R$ 4,962 bilhões.

Na prática, a manobra pode tirar 
dinheiro da educação, da saúde e 
de obras de infraestrutura. Todos 
os anos, as emendas de bancada 
são direcionadas para essas áreas, 
com o objetivo de bancar projetos 
estruturantes e obras de grande 
vulto nos Estados.

Se o valor for aprovado, o 
fundo eleitoral para a campa-

nha de prefeitos e vereadores 
será o mesmo que bancou as 
eleições presidenciais do ano 
passado. A quantia, porém, é 
mais do que o dobro das últimas 
eleições municipais, em 2020, 
de R$ 2 bilhões. Os líderes do 
Congresso ainda não definiram 
se o aumento do fundo eleitoral 
vai ser realmente colocado em 
prática às custas das emendas 
de bancada, que são estratégicas 
para os parlamentares e para os 
governadores. A regra aprovada 
ontem autoriza esse movimento.

O valor do "fundão" ainda pode 
aumentar. A quantia será fixada na 
Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e na Lei Orçamentária 
Anual (LOA). Os dois projetos 
devem ser votados pelos parla-
mentares em dezembro. "Pode 
ser que não tire das emendas de 
bancada ou que tire um valor 
menor. O relator da LDO é que 
vai dizer de onde vai tirar esses 
R$ 4 bilhões", disse o relator do 
Orçamento de 2024, deputado 
Luiz Carlos Motta (PL-SP). O 
relator da LDO é o deputado 
Danilo Forte (União-CE).

O governador Eduardo Leite 
participou, em Brasília, da 6ª 
edição do Brasil Investiment 
Forum (BIF), considerado o 
maior fórum de investimentos 
da América Latina. Em painel 
intitulado A construção de uma 
nova indústria, ele destacou o 
potencial do RS para a atração 
de investimentos, a partir do 
ajuste nas contas promovido 
pelo governo, e para o fomento 
à inovação, área em que o Esta-
do ocupa a segunda posição no 

Vendas no varejo restrito 
devem recuar 

As vendas no varejo brasileiro devem mostrar queda de 0,7% 
entre os meses de novembro de 2023 e janeiro de 2024 no conceito 
restrito, o que exclui os segmentos de veículos, motos, peça e par-
tes e também os materiais de construção. O dado foi divulgado no 
indicador do Instituto Brasileiro de Executivos de Varejo (Ibevar). 
Para o período de outubro a dezembro, já havia a previsão de retra-
ção de 0,7% nas vendas do varejo restrito, embora a projeção para 
o varejo amplo fosse uma alta de 0,8%. Os piores resultados de 
vendas entre novembro e janeiro são esperados para os segmentos 
de Livros, jornais e revistas (- 8,2%), Móveis e eletrodomésticos 
(-3%), Outros artigos de uso pessoal e doméstico (-0,7%) e Veículos, 
motos partes e peças (-0,3%).

ranking do Centro de Liderança 
Pública (CLP).

Leite defendeu que o Estado 
atue como agente para criar 
um ambiente que estimule a 
capacidade individual de em-
preendedorismo a fim de gerar 
novos negócios. "Mesmo com a 
vocação dos gaúchos, até pouco 
tempo atrás havia muitas barrei-
ras impostas pelas dificuldades 
estruturais da máquina pública. 
Por isso foi tão importante 
recuperarmos a capacidade de 

investimento e revisarmos a 
carga tributária, que estava ma-
jorada, equalizando com o que 
é praticado nos demais Estados 
para retomar a nossa competi-
tividade", afirmou.

A ampliação da capacidade 
de investimentos na atividade 
portuária foi citada como exem-
plo do resultado do ajuste de 
contas promovido pela gestão 
estadual, o que também contri-
buiu para alavancar vários seto-
res da indústria de exportação.

consumo, são formas de imposto 
sobre valor agregado (IVA), que 
incide apenas nas etapas do co-
mércio que geram novo valor ao 
produto ou serviço e assim evita 
novas cobranças sobre impostos 
já pagos. 

A reforma foi aprovada na 
Câmara em 6 de julho, em dois 
turnos. Depois, encaminhada  

ao Senado. O relator da ma-
téria, senador Eduardo Braga, 
apresentou,em 25 de outubro, 
a primeira versão de seu texto, 
incluindo mudanças. Se apro-
vada em dois turnos, a proposta 
deve retornar para a Câmara dos 
Deputados para ser novamente 
votada, em razão das mudanças 
adotadas pelos senadores.
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PREVENÇÃO 

Calor elevado alerta 
para risco de incêndios

quinta-feira, 9 De nOVeMBrO De 2023

Operação resulta na 
captura de foragido em Ijuí

Durante a Operação Força 
Total, a guarnição das Rondas 
Ostensivas com Apoio de Moto-
cicletas (Rocam) do 29º Batalhão 
de Polícia Militar (BPM) de 
Ijuí realizou uma ação decisiva 
que resultou na captura de um 
foragido da justiça.

Durante o patrulhamento tático 
na Avenida Padre Antônio Cuber, 
no bairro Getúlio Vargas, os po-
liciais da Rocam avistaram um 
indivíduo na via pública sobre 
o qual tinham conhecimento de 
constar na relação de foragidos. O 

homem, 36 anos, natural de Jóia, 
possuía antecedentes policiais 
por apropriação indébita. 

Após consulta ao sistema in-
formatizado, foi confirmado que 
havia um mandado de prisão em 
desfavor do suspeito, expedido 
pela Comarca de Augusto Pestana.

Diante dos fatos, os policiais 
deram voz de prisão ao indi-
víduo, que foi conduzido para 
exames de saúde na Unidade 
de Pronto Atendimento (UPA) 
e, posteriormente, apresentado 
na Delegacia de Polícia de Ijuí.

Com a chegada das altas tem-
peraturas e dias ensolarados, a 
região enfrenta um aumento 
significativo na probabilidade 
de ocorrências de incêndios flo-
restais, vegetação e em lavouras, 
além de casos de afogamentos 
em locais de lazer aquático. 

A busca por alívio do calor 
em piscinas, balneários e rios 
tem contribuído para um au-
mento nos índices de incidentes. 
Em busca de percepções sobre 
a prevenção dessas ocorrências, 
o JM conversou com o Capi-
tão Cauê Nardes Czyzewski, 
comandante da 1ª Companhia 
do 12º Batalhão de Bombeiros 
Militares de Ijuí.

O capitão destacou o crescente 
nível de conscientização nos 
últimos anos, ressaltando que 
muitas pessoas subestimam os 
perigos associados aos meios 
líquidos, sendo o excesso de 
confiança uma das principais 
causas de acidentes, sendo um 
deles, os afogamentos. 

Czyzewski alertou sobre a falta 
de regulamentação da legislação 
de 2013, que exige a presença 
de guardas-vidas em balneários. 
Atualmente, essa falta de regula-
mentação desobriga a exigência 
desses profissionais nesses locais, 
o que representa uma lacuna na 

Capitão Cauê Czyzewski falou sobre a prevenção durante o calor 

PL das PMs e dos bombeiros é aprovado

segurança aquática.
Quanto aos incêndios, o coman-

dante ressaltou medidas básicas 
de prevenção, como evitar o 
descarte de bitucas de cigarros 
e adotar ações preventivas em 
relação a maquinários agrícolas. 

Em caso de incêndio, a orien-
tação é isolar as áreas, utilizando 
arados para evitar a propagação 
do fogo, sempre mantendo uma 
distância segura.

Na área urbana, a preocupação 
dos bombeiros concentra-se 
em incêndios em residências 
unifamiliares, que não possuem 
obrigatoriedade de equipamentos 

de combate a incêndios. Apesar de 
números razoáveis de incêndios 
neste ano, a prevenção tem se 
mostrado eficaz. 

O Capitão Czyzewski enfatiza 
a importância da conscientização 
e de ações simples, como evitar 
sobrecargas elétricas ao conectar 
muitos aparelhos em uma única 
tomada.

Diante desses desafios sazo-
nais, a colaboração da comuni-
dade, aliada à conscientização 
e implementação de medidas 
preventivas, é fundamental para 
garantir a segurança durante os 
dias quentes que se aproximam.

O Plenário do Senado aprovou  o 
projeto que institui a Lei Orgânica 
Nacional das Polícias Militares 
e dos Corpos de Bombeiros dos 
Estados, do Distrito Federal e 
dos Territórios (PL 3.045/2022).

A matéria teve como relator o 
senador Fabiano Contarato (PT-
ES) e segue agora para a sanção 
da Presidência da República. 
De acordo com o projeto, as 
corporações continuarão subor-
dinadas aos governadores.

Os detalhes de sua organização 
serão fixados em lei de iniciativa 
desses governantes, observadas 
as normas gerais do projeto e os 
fundamentos de organização das 
Forças Armadas. Para Contarato, o 
projeto é conveniente e oportuno. 

Em seu relatório, o senador 
lembrou que os policiais mili-
tares são regidos até hoje pelo 
Decreto-Lei 667, de 1969, "que 
contém disposições anacrônicas 
e até mesmo incompatíveis com 
a Constituição Federal".

Segundo o relator, o projeto 
estabelece princípios, diretrizes, 
competências, direitos, deveres e 

BM prende quatro pessoas 
por tráfico de drogas

Uma equipe da Brigada Militar 
de Santo Ângelo realizou uma 
operação que culminou na prisão 
de quatro indivíduos por tráfico 
de drogas e associação ao tráfico. 

A ação iniciou durante um 
patrulhamento de rotina, quando 
os policiais avistaram um veícu-
lo Gol com atitudes suspeitas. 
Ao perceberem a aproximação 
da viatura, os ocupantes do ve-
ículo realizaram uma manobra 
brusca, o que chamou a atenção 
da equipe policial. 

Diante da suspeita, os po-
liciais decidiram realizar o 
acompanhamento e efetuaram 

a abordagem na ERS-344. 
Durante a revista no veículo, 
os policiais encontraram uma 
significativa quantidade de en-
torpecentes, incluindo cocaína e 
maconha, além de uma balança 
de precisão, R$ 620 em dinheiro, 
quatro celulares e quatro munições 
de calibre 12.

Diante dos fatos, os quatro 
indivíduos foram detidos e enca-
minhados para os procedimentos 
legais cabíveis.  A identidade dos 
suspeitos e outros detalhes da in-
vestigação não foram divulgados 
para preservar o andamento das 
investigações em curso.

vedações. Contarato acrescentou 
que o texto também traz amparo 
legal e segurança jurídica para 
a existência e a atuação das po-
lícias militares e dos corpos de 
bombeiros. 

O senador agradeceu o apoio 
dos colegas e do governo ao 
projeto e lamentou que muitas 
vezes a sociedade veja os pro-

fissionais da segurança pública 
como marginais. Para Contarato, 
o policial precisa ser visto como 
um garantidor e não como um 
violador de direitos. Ele disse que 
o projeto é uma homenagem aos 
policiais “guerreiros e heróis”.

"Esta é uma matéria de extrema 
importância. Esta lei está nas-
cendo como uma lei que faz jus 
às nossas polícias e aos nossos 
bombeiros militares. Parabéns 
a todos os policiais militares do 
Brasil", homenageou o senador.  

A proposta lista várias garantias 
para os ocupantes desses cargos, 
sejam da ativa ou da reserva 
remunerada ou reformados (apo-
sentados), como uso privativo dos 
uniformes, insígnias e distintivos; 
porte de arma; assistência jurídica 
quando acusado de prática de infra-
ção penal, civil ou administrativa 
decorrente do exercício da função 
ou em razão dela; seguro de vida 
e de acidentes quando vitimado 
no exercício da função ou em 
razão dela; e assistência médica, 
psicológica, odontológica e social 
para o militar e seus dependentes.

Fabiano Contarato

Foram apreendidos cocaína, maconha, balança de precisão e dinheiro 

Carreta carregada de 
arroz tomba na BR-285

Uma carreta carregada com 
fardos de arroz tombou no en-
troncamento da BR-285 com a 
Rua Siqueira Couto, no perímetro 
urbano de Ijuí. 

O condutor, que se deslocava 
de Santo Ângelo em direção a 
Panambi, relatou que ouviu um 
forte barulho no veículo, indican-
do possivelmente o estouro de um 
pneu. No momento do incidente, 
ele perdeu o controle da direção, 

resultando no tombamento da 
carreta à beira da pista.

O caminhoneiro, cuja identi-
dade não foi divulgada, sofreu 
um corte na cabeça durante o 
acidente. Uma equipe do Ser-
viço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) foi prontamente 
acionada e prestou os primeiros 
socorros ao condutor. 

Em seguida, ele foi encami-
nhado para atendimento médico. 



Esportes Em caso de empate no tempo regulamentar o Barcelona 
joga pelo empate na prorrogação para conquistar a vaga, por 
ter  garantido a melhor campanha ao longo da competição.
Os outros dois semifinalistas serão conhecidos dia 11 de 
novembro.Os jogos de ida da segunda fase foram disputados 
na terça-feira, 7 de novembro: Benfica 2 x 2 Manchester 
United; Real Madrid 4 x 3 Chelsea; Barcelona 2 x 2 
Manchester City; e Inter de Milão 7 x 3 Bayern de Munique.

 

CAMPEONATO DE PAIS I CAMPEONATO DE PAIS II
Os dois primeiros semifinalistas da competição de futsal 
masculino serão conhecidos hoje com a realização destas 
partidas no Ginásio do CSCJ em Ijuí: 19h15, Internazio-
nale de Milão x Bayern de Munique; e 20h15, Barcelona 
x Manchester City.  A equipe do Internazionale joga por 
um empate no tempo regulamentar para conquistar a 
primeira vaga para a fase semifinal. No jogo de fundo 
o vencedor do confronto garante a segunda vaga.
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Circuito Paulo Weckerle 
conhece campeões em duplas

qUINTA-FEIRA,9 dE NovEmbRo dE 2023

A terceira etapa do Circuito Municipal 
de Tênis Paulo Weckerle realizada dias 
27, 28 e 29 de outubro, conheceu os 
campeões em duplas. Os jogos foram 

disputados na Sociedade Recreativa 
Ijuí(SRI). Participaram 20 duplas.Bons 
jogos marcaram as disputas.A categoria 
simples será realizada de 22 a 26 de 

novembro.
O Circuito é promovido pela Sociedade 
Recreativa, Sociedade Ginástica Ijuí e 
Associação Atlética Banco do Brasil.

Michel Berti 
Goi sagrou-se 
tricampeão da 
competição no 

Uruguai

A atleta da ANR-Ijuí Atletismo, Emanueli 
Maiara Hein, treinada pelo professor Fá-
bio de Moura, vice-campeã brasileira na 
categoria 2.000 metros rasos e bicampeã 
gaúcha Sub-14 nos 800 metros rasos, foi 
convocada pela Confederação Brasilei-
ra de Desporto Escolar, para disputar o 
Campeonato Sul Americano de Atletismo 
Escolar em Santiago, no Chile, do dia 3 
a 9 de dezembro.  A jovem, estuda na 
Escola Municipal de Ensino Fundamental 
Professor Francisco Xavier Giordani, na 
cidade de Santa Rosa/RS.
 

CoNvoCAÇÃo

JoGoS do SESI II
Partidas de sábado,11 de novembro, no campo 
1 do Sesi: livre, Soberana x 3 Tentos-13h30; 
master,3 Tentos x Imasa-14h10;livre, Soberana 
x Cisbra/Star Gesso/D.E.O da Silva-14h40; 
master, 3 Tentos x Cisbra/Star Gesso/D.E.O 
da Silva-15h10;livre, 3 Tentos x Cisbra/Star 
Gesso/D.E.O da Silva-15h40; master, Hi-
droenergia x 3 Tentos-16h10. Campo 2 do  
Sesi: livre, Construtora Realize x Cisbra/
Star Gesso/D.E.O da Silva-13h30; master, 
Hidroenergia x Cisbra/Star Gesso/D.E.O da 
Silva-14h10; livre, 3 Tentos x Construto-
ra Realize-14h40; master, Hidroenergia x 
Imasa-15h10; livre, Construtora Realize x 
Soberana-15h40; e master, Imasa x Cisbra/
Star Gesso/D.E. O da Silva-16h10.

Tenistas Cléber Hass e Luciano Oliveira 
venceram na primeira classe duplas

Atleta de Ijuí disputa Sul-Americano de Atletismo
O atleta de Ijuí Michel Berti Goi, vai 

competir de 20 a 24 de novembro, no 
Campeonato Sul-Americano de Atletismo 
Master em Lima no Peru. Disputará as 
provas de Pentatlo, Salto com Vara e 400m 
com  barreiras.

Nos dias 21 e 22 de outubro ocorreu o 
33º Campeonato Uruguaio de Atletismo 
Master em San Carlos. Michel sagrou-
se tricampeão uruguaio (2018, 2022 e 
2023), conquistando quatro medalhas 
de ouro para o Brasil. Bicampeão no 
Decatlo, obteve seu recorde pessoal no 
Salto em Distância e nos 1.500m Rasos.  
Com a pontuação obtida no Decatlo, o 
atleta Michel novamente bateu o recor-
de brasileiro da categoria 40 a 44 anos. 
 Foi bicampeão geral nos 400m com Barreiras; 
campeão nos 110m com Barreiras e 
campeão no Salto com Vara.O campeonato 
nacional foi organizado pela Associação dos 
Atletas Veteranos do Uruguai (ASAVUR). 

JoGoS do SESI I
O Serviço Social da Indústria(Sesi), está re-
tomando as competições  esportivas em 
Ijuí. No próximo sábado, dia 11, começa 
a disputa da modalidade futebol sete nas 
categorias Livre e Master (acima de 35 
anos). Será uma competição em formato 
de torneio onde sábado os jogos iniciam a 
partir das 13h30 em dois campos no Centro 
Esportivo do Sesi Ijuí e as finais vão ocorrer 
em 18 de novembro, em um dia inteiro 
de jogos. A competição teve a inscrição 
de nove empresas: Hidroenergia, Imasa, 
Soberana, Construtora Realize, Gimenez, 3 
Tentos, Cisbra Farinhas, Star Gesso e D.E.O 
da Silva, que se organizaram e formaram 
seis equipes na categoria Livre e quatro 
equipes na categoria Master.

Enio Grochanke e Guilherme Grochanke, 
campeões da segunda classe duplas

Roselaine de Deus/Marcele de Pauli Margraf, 
foram as campeãs das duplas femininas
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RESULTADOS DE QUARTA 01.11.2023

06  23  35  36  37  59

SEXTA-FEIRA, 3 DE NOVEMBRO DE 20232

INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

  QUINA

06   41   53   74   77

CONCURSO nº 6281

 MEGA SENA CONCURSO nº 2651

01   02   04   05   06

07   11   12   13   15

17   18   20   21   24

MÁX.

20°
MIN.

12°

MÁX.

COTAÇÃO
30.10.2023 - Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................133,00

Trigo/saca 60kg...................48,00

Milho/saca 60kg...................52,00

SÁBADO

MÁX.

19°
MIN.

11°

MÁX.

MIN.

RADAR
INSCRIÇÕES
A Associação Gaúcha de Empresas 
Florestais (Agefl or) apresentou da-
dos atualizados sobre a área plantada 
com cultivos fl orestais no Rio Grande 
do Sul. Dos 9,9 milhões de hectares 
plantados no Brasil, 926.959 hectares 
são cultivados no RS (9,3%). Destes, 
54.442 hectares com acácia-negra, es-
pécie plantada exclusivamente em solo 
gaúcho, 589.674 hectares de eucalipto e 
282.842 hectares de pinus. Os números 
de 2023, tem  como ano base 2022.

PROJETO
A Câmara dos Deputados aprovou na 
última quarta-feira o projeto de lei que 
concede à mulher vítima de agressão 
prioridade de atendimento no serviço de 
assistência psicológica e social e para 
cirurgia plástica reparadora. A matéria 
será enviada ao Senado. Com parecer 
favorável da deputada Benedita da Silva 
(PT-RJ), o Projeto de Lei 715/19, da ex-
deputada Marília Arraes (PE), garante 
esse atendimento prioritário no Sistema 
Único de Saúde (SUS) quando resultar 
da violência dano à integridade física 
ou estética da mulher.

RECORDE 
O Brasil atingiu recorde na produção 
de óleo e gás no mês de setembro, com 
a extração de 4,666 milhões de barris 
de óleo equivalente por dia. O recorde 
anterior tinha sido em julho deste ano, 
com 4,482 milhões de barris diários. Os 
dados fazem parte do Boletim Mensal 
da Produção de Petróleo e Gás Natu-
ral, divulgado pela Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP). Os poços marítimos 
produziram 97,6% do petróleo e 87,2% 
do gás natural.

SAÚDE
Em 2022, o Brasil teve 17,1 mil inter-
nações hospitalares para tratamento 
de ferimentos por arma de fogo, que 
custaram R$ 41 milhões ao Sistema 
Único de Saúde (SUS). O montante 
consta de levantamento feito pelo Ins-
tituto Sou da Paz, divulgado  na última 
quarta-feira, e equivaleria, se aplicado 
para outras fi nalidades, à realização de 
40,5 milhões testes rápidos de infecções 
sexualmente transmissíveis (ISTs), 10 
milhões de hemogramas completos e 
934 mil mamografi as. 

REPARTIÇÕES
As repartições públicas municipais 
terão ponto facultativo hoje. Neste âm-
bito, a Secretaria Municipal de Saúde 
informa que as unidades de saúde não 
terão atendimento neste dia, voltando 
ao atendimento normal na próxima 
segunda-feira. Em necessidade de 
atendimento médico a população deve 
procurar a Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA), que tem atendimento 24 
horas.  Hoje, estará em funcionamento 
o Corujão da Saúde, das 13h às 19h, 
para atendimentos não emergenciais.

Poupança 01.11.2023 ............. 0,61 %

Ouro 01.11.2023..........  R$ 319,46(gr)

Dólar Comercial ......................R$ 4,95

Dólar Turismo  ........................R$ 5,19

Euro  .......................................R$ 5,55

IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%

INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 

IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%

IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%

TR Outu../2023 ....................... +0,01%

SELIC Novem./2023 ............. +12,25%

OLHO DA RUA

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

“O problema do BNDES não é matar um leão por 
dia, é desviar das antas. Você tem que, o tempo in-
teiro, estar atento porque os problemas estão sem-
pre presentes”
Aloizio Mercadante, presidente do BNDES

Ciro Gomes, ex-governador do Ceará

"O Ceará, Fortaleza, precisa muito de Tasso Jereis-
sa�  e do PSDB. E contem conosco, contem conosco, 
porque esse pedaço de PDT que tá aqui não aceita 
suborno."

"Estão complicadas as obras da Corsan. Na Rua Luiz Ed-
mundo Weber, em frente à minha casa, consertaram a rede 
de água, mas afundou a pavimentação colocada. Cada vez 
que chove acumula muita água."
Orides Prestes, aposentado, 
morador do bairro Thomé de Souza

"Está muito ruim o que vem sendo feita. Soube até de um 
veículo que caiu numa vala. O maior problema está na re-
cuperação da pavimentação. O resultado das intervenções 
não é bom."
Daiana Schindler, atendente,
moradora do bairro Morada do Sol

Como você avalia as obras de 
saneamento da Corsan em Ijuí?

Chovoso 
durante o dia 

e à noite

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2944

Moradores sinalizaram um buraco na esquina das ruas Dorália Luiza Mânica 
e Taumaturgo Lopes da Rosa, no Bairro Modelo, interditando a passagem para 
não causar acidentes. O buraco está localizado a 30 metros da sede do bairro, 
próximo a uma parada de ônibus, local de grande fl uxo de trânsito.

Sol com 
algumas nuvens. 

Não chove

Carlos Alberto Padilha
esporte@jornaldamanhaijui.com
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DOIS TOQUES

O volante Felipe Baiano é o novo 
reforço do São Luiz para a disputa 
da Recopa Gaúcha, Copa do Brasil e 
Gauchão. Aos 34 anos, o atleta de 1,78m 
estava no Jataiense-GO e atuou em 2023 
no Manaus-AM e no Barra-SC.

O atleta destaca que ficou muito 
contente com o contato do São Luiz, 
principalmente devido à competitividade 
que o clube imprime nas competições 
que disputa. “Quando meu empresário 
mencionou o interesse do time, fiquei 
extremamente feliz, pois sei que o 
clube possui uma grande história e está 
constantemente na briga por títulos. Não 
hesitei”, salienta.

Felipe Baiano disse também que está 
aguardando ansioso o início da temporada. 
“Quero mostrar meu melhor e quero 
ajudar o time. Vou me esforçar e me 
dedicar totalmente a equipe”, completa.

O departamento de futebol do São 
Luiz segue trabalhando para colocar à 
disposição do técnico Alessandro Telles 

o grupo que disputará a Recopa Gaúcha, 
Gauchão e Copa do Brasil. O treinador 
confirmou que pretende trabalhar com 
22 jogadores, mais os atletas da base. O 
novo comandante enfatiza a importância 
da formação de jovens talentos. Segundo 
Alessandro, a base é o futuro do clube, é 
onde pode ter um ganho financeiro.

A abertura da pré-temporada no 
Estádio 19 de Outubro acontece dia 
primeiro de dezembro. O horário de 
início dos trabalhos será conhecido nos 
próximos dias. 

O presidente Vilson Hepp lembrou 
que o assunto mudança de local da final 
da Recopa Gaúcha não tem definição. 
Somente foi discutido internamente 
pela diretoria. O Conselho Deliberativo 
comenta entre eles. Afirmou que o jogo 
deve ser sim em Ijuí provavelmente, 
esse é o desejo dele também, somente se 
venha uma proposta multimilionária. Foi 
apenas uma sondagem se havia interesse 
do clube, nada de proposta oficial.

Felipe Baiano é o novo reforço 
do São Luiz para 2024

Internacional e Fluminense empataram em 0 a 0, ontem à noite 
no Estádio Beira-Rio, em jogo da 33ª rodada do Brasileirão no  
reencontro dos rivais das semifinais da Libertadores. O Colorado 
criou as melhores oportunidades, mas não conseguiu chegar à vitória.

Com o empate, o Inter é 11º colocado com 43 pontos, seis à 
frente do Cruzeiro, primeiro time do Z-4, e 10 longe do Flamengo, 
que neste momento fecha o G-6, sem contar com o resultado do 
jogo diante do Palmeiras. Já o Fluminense, garantido na próxima 
Libertadores como detentor do título, está em oitavo lugar, com 46 
pontos.Foi o primeiro jogo do Fluminense após a vitória diante do 
Boca Juniors, que deu o título da Libertadores ao Tricolor Carioca.
As duas equipes voltam a campo no próximo sábado, pela 34ª rodada 
do Brasileirão. O Fluminense tem clássico diante do Flamengo, às 
18h30, no Maracanã. Mais tarde, às 21h, o Inter visita o Palmeiras, 
na Arena Barueri.

Na melhor oportunidade do Inter no primeiro tempo, aos 17 
minutos, Mauricio tocou para Alan Patrick, que driblou Guga e soltou 
uma bomba para boa defesa de Fábio. O Fluminense respondeu 
aos 29 minutos. Léo Fernández, recebeu, venceu Aránguiz na 
marcação e concluiu forte para defesa segura de Rochet. O Inter 
ainda pressionou em conclusões de Wanderson duas vezes e  Alan 
Patrick em cobrança de falta. A resposta do Flu aconteceu com 
Guga para fora.O Inter pressionou no segundo tempo. Mauricio aos 
dois minutos recebeu de Mercado e chutou rasteiro, rente à trave. 
Johnny aos sete minutos pegou rebote de fora da área e concluiu 
para defesa de Fábio. Wanderson, Enner Valencia e Alan Patrick 
tentaram as finalizações, mas não tiveram sucesso. O Fluminense 
quase marcou aos 45 minutos com Guga após cruzamento de Keno.

  

CAMPEONATO BRASILEIRO
33ª rodada - Ontem,8.11
América-MG 0 x 3 Coritiba
Internacional 0 x 0 Fluminense
Athletico-PR 1 x 1 Fortaleza 
São Paulo 1 x 0 Red Bull Bragantino
Flamengo x Palmeiras* 
Hoje, 9.11
Corinthians x Atlético-MG-19h
Goiás x Santos-19h
Bahia x Cuiabá-20h
Botafogo x Grêmio-20h
Dia 22,11
Cruzeiro x Vasco-19h
Classificação
1º) Botafogo, 59 pontos
2º) Palmeiras-59 pontos
3º) Bragantino, 58 pontos
4º) Grêmio, 56 pontos

5º) Flamengo, 56 pontos
6º) Atlético-MG, 53 pontos
7º) Athletico-PR, 50 pontos
8º) Fluminense,46 pontos
9º) São Paulo, 45 pontos, 
10º) Fortaleza e Internacional,  43 
pontos
12º) Cuiabá, 41  pontos
13º) Corinthians, 40 pontos
14º) Santos, 38 pontos
15º) Bahia, Vasco e Cruzeiro, 37 
pontos
18º) Goiás, 35 pontos
19º) Coritiba, 26 pontos
20º) América-MG,21 pontos, re-
baixado
*Não concluído até o fechamento da 
edição

FASE- O Grêmio pode se 
aproveitar da pressão enfrentada 
pelo Botafogo nos últimos dias. 
Ontem torcedores foram ao CT 
do clube, protestar antes do 
treino, o último antes do jogo 
com o Tricolor. O ambiente no 
Alvinegro é bastante complicado 
depois dos últimos tropeços.
Em queda livre na tabela de 
classificação o Botafogo não 
conseguiu sustentar o grande 
início de Brasileirão. Jogadores 
importantes entre eles o artilheiro 
Tiquinho Soares caíram muito 
de rendimento.
SÉRIE B-  É acirrada a 

disputa pelas quatro vagas no 
Brasileiro, Série A em 2024. O 
Juventude é o terceiro colocado, 
com a mesma pontuação do 
Criciúma e Atlético-GO, 60 
pontos. O Vitória-Ba tem 66 
e vive situação mais tranquila 
na 2ª Divisão do Brasileiro. 
O Alviverde enfrenta o ABC 
terça-feira, às 21h30, no 
Frasqueirão, em Natal no Rio 
Grande do Norte.
PLEITO- O sócio do Inter 

escolherá o comandante do 
clube entre 2024 e 2026. 
Alessandro Barcellos e Roberto 
Melo superaram os 15% 
necessários na votação dentro 
do Conselho Deliberativo, o 
que leva a definição sobre o 
próximo presidente em 9 de 
dezembro.Na noite de terça-
feira, 301 dos 338 conselheiros 
do clube manifestaram a 
escolha entre os candidatos. 
Foram 150 votos na Chapa 
1 de Barcellos, 49,83%, que 
ficou em primeiro, enquanto 
130 votaram na Chapa 2 de 
Melo, ou 43,18%. Ainda houve 
8 votos em branco e 13 nulos.
Barcellos, atual presidente, busca 
a reeleição. Melo permaneceu 
como vice entre 2017 e 2019. 
ATRAÇÃO- Acontece no próximo 

sábado no Estádio 19 de 
Outubro, confraternização entre 
ex-atletas do São Luiz. Às 15h 
se enfrentam na categoria 55 
a 60 anos, o Rubro e o Grêmio 
Ajuricaba. Depois às 17h, jogam 
o São Luiz categoria 45 a 50 
anos e a Seleção de Panambi. 
Para às 13h30, está prevista 
uma solenidade dentro do 
vestiário da Baixada. O ex-
jogador Sandro Palharini, é 
um dos organizadores da festa 
esportiva.

Felipe Baiano, 34 anos, estava no Jataiense-GO. Atleta 
reforça o São Luiz para a disputa de três competições

Inter e Fluminense 
empatam no reencontro

Rodrigo Fatturi/Grêmio FBPA

Grêmio encara o Botafogo 
em São Januário

Botafogo e Grêmio se enfrentam 
hoje às 20h, pela 33ª rodada do 
Brasileirão. O jogo acontece 
no São Januário, pois o estádio 
Nilton Santos estará cedido para a 
realização do show da banda RBD.

O técnico Renato Portaluppi faz 
mistério sobre o time que inicia a 
partida.O comandante gremista 
ainda não confirmou se manterá 
o esquema com três zagueiros. 

Enner Valencia não teve muitas oportunidades diante do Fluminense

Divulgação/São Luiz

Caso contrário abriria mão de um 
zagueiro colocando um jogador 
a mais do meio para a frente.As 
alternativas são Lucas Besozzi e 
Everton Galdino. 

O Botafogo está pressionado por 
causa dos maus resultados. São três 
derrotas seguidas que deixaram os 
torcedores preocupados. O técnico 
interino Lúcio Flávio está bastante 
pressionado. O atacante Tiquinho 
Soares cumpre supensão pelo 
terceiro cartão amarelo.  

Suárez vive grande fase no Grêmio

BOTAFOGO: Lucas Perri; Di 
Plácido, Adryelson, Victor Cuesta 
e Marçal (Hugo); Marlon Freitas 
(Danilo Barbosa), Tchê Tchê e 
Eduardo; Júnior Santos, Victor 
Sá e Diego Costa. Técnico: Lúcio 
Flávio.

GRÊMIO: Gabriel Grando; 
João Pedro, Bruno Uvini (Besozzi), 
Bruno Alves, Kannemann e 
Reinaldo; Villasanti, Carballo 
e Cristaldo; João Pedro Galvão 
e Suárez. Técnico:Renato 
Portaluppi.
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Continen-
te perdido
imaginado
por Platão
(?) Falante,
amigo do
Pinóquio
(Lit. inf.)

Argila
usada em

pintura

Marca no
solo se-

guida pelo
caçador

(?) Cyborg,
lutadora

brasileira
de MMA

A água mi-
neral que
"pinica" 
na boca

(?) de imó-
veis, tema
da Lei do 
Inquilinato

Defeito 
do Tio 

Patinhas
(HQ)

União
Europeia
(sigla)

Guia
espiritual
(p. ext.)

Gosta
muito de

Tornar
mais

brando

Françoise
Sagan,

escritora
francesa

(?) do
Iguaçu,

cidade do
Paraná

Revolução 
(?), marco
do fim do
czarismo

Culto
católico

Burro

Peça da 
suspensão
do carro

Efeito do
sangra-

mento pro-
longado

"Senta a 
(?)!", lema
de grupo
da FAB na
22ª Guerra

Tagarelice
(pop.)

Gol, no
jogo de
futebol
Estado

natal de
Guga

(sigla)
Etiqueta,
em inglês
Letícia (?), 

atriz de 
"Nos Tem-
pos do Im-
perador" 

Divindade
única do

Islamismo
Isolados

Carvão do
alto-forno
Mineral
de joias

Esquema defensivo
de times de futebol

Abriga a cidade 
de Itabaiana (NE)

Microfone
(abrev.)
Nem, em

inglês

Movimen-
to da rã

(pl.)

Lista, em
inglês

Avenida
(abrev.)

Saudação
esotérica

Dry marti-
ni e cos-

mopolitan

A civilização conquis-
tada por
Hernán
Cortés

Sua Alte-
za Real
(abrev.)
Elogiar

Alma, em
inglês

RESM
ATLANTIDA
GRILOCRIS
RASTRONT

TENTOCOQUE
SCSAREC
TAGGASOSA
EALAUC
SABATELLA

TRELAARAV
GURUMISSA
IGEMOLIR
PUAUSCE

ANEMIAFOZ
MOLARUSSA
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Áries
Ao se deparar com opiniões 

divergentes, você será levado a 
repensar escolhas recentes. Reconheça 
alternativas que poderão funcionar 
melhor para você. Sua autonomia não 
diminuirá ao mudar de ideia. Refl ita.

Touro
A sua curiosidade abrirá novos 

caminhos para você agora. Entregue-
se ao entusiasmo que lhe preencherá a 
alma e acolha os novos horizontes que 
se apresentam. Viva com a mente e o 
coração abertos. Coragem.

Gêmeos
Sua fl exibilidade será fundamental 

para que você possa viver mais 
tranquilamente as situações que não 
estarão sob o seu controle neste 
momento. Cultive uma postura maleável 
para se adaptar aos imprevistos.

Câncer
Você precisará cultivar a delicadeza 

ao compartilhar sua opinião com quem 
estiver ao seu redor, prezando pelo 
respeito e empatia. Lembre-se que sua 
realidade não é a única e coloque-se no 
lugar do outro.

Leão
A resistência que você viverá diante 

das responsabilidades e compromissos, 
será fruto da negligência com seu próprio 
descanso. Equilibre seu tempo de lazer 
com o de trabalho para render mais e 
melhor.

Virgem
Sua sensibilidade estará ampliada e 

você, que está acostumado a se basear 
em fatos concretos, se surpreenderá ao se 
deixar guiar pelas emoções ao invés da 
razão. Permita-se agir sem explicações 
lógicas.

Libra
A diversidade de seus interesses 

lhe proporcionarão ideias inusitadas 
e originais. Mantenha o foco para 
avaliar a quantidade de informações que 
emergirão e faça bom uso delas. Confi e 
na sua criatividade.

Escorpião
Para desenvolver bons projetos 

alinhados com seus anseios pessoais, 
será preciso agora explorar sua 
multiplicidade de talentos e habilidades. 
Alimente o comprometimento com a 
realidade que deseja para si.

Sagitário
A possibilidade de reconhecer 

atalhos e retornos ao longo da sua jornada 
é o que trará mais graça e leveza para 
suas buscas pessoais. Use a sensibilidade 
para perceber as mudanças que se farão 
necessárias.

Capricórnio
Você enfrentará impasses que serão 

determinantes nas decisões que deverá 
tomar ao longo do dia. Avalie os prós e 
os contras de cada possibilidade e não 
aja por impulso. Respeite o tempo certo 
das coisas.

Aquário
Sua capacidade produtiva estará 

em alta e será fundamental estar perto 
daqueles que alimentarão seus talentos 
e lhe ajudarão a prosperar naquilo que 
deseja realizar. Escolha suas parcerias 
com consciência.

Peixes
Este será um momento de 

aprofundamento emocional e você deverá 
contar com a razão para simplifi car as 
questões que lhe parecerem demasiadamente 
complexas ou misteriosas. Não se deixe 
levar por devaneios.

Brasileiros investigam rota misteriosa no espaço-tempo
CIÊNCIA

Pesquisadores brasileiros estudaram as propriedades termodinâmicas de um gás ideal 
encontrado em um buraco de minhoca, uma "passagem" hipotética entre duas regiões 

remotas no espaço-tempo. Os resultados foram publicados no periódico internacional 
Classical and Quantum Gravity. O estudo foi desenvolvido pelo Grupo de Física Teórica 
e Computacional da Universidade Federal do Cariri (UFCA), no Ceará, que estuda três 
temas desde 2018: gravitação/cosmologia, teoria quântica de campos e física da matéria 
condensada, consolidando-se como referência nesses assuntos no cenário internacional.

Fizeram parte da equipe os professores Job Saraiva Furtado Neto e José Eucli-
des Gomes da Silva, da UFCA. A dupla contou com a parceria dos pesquisadores 
João Alfíeres Simão dos Reis, da Universidade Estadual do Sudoeste da Bahia, 
e Adailton Azevedo de Araújo Filho, da Universidade de Valência, na Espanha.

Conforme explicou Saraiva em comunicado, um buraco de minhoca seria, de maneira 
bem simplista, "como se você desejasse fazer a viagem de um ponto a outro do universo e, em 
vez de tomar o caminho normal, você pudesse tomar uma rota alternativa bem mais curta”.

Segundo o pesquisador, essas estruturas já haviam sido previstas por Albert Eins-
tein e Nathan Rosen em 1935, e eram conhecidas como pontes de Einstein-Rosen. 
Porém, foram deixadas de lado até 1988, quando cientistas mostraram que elas po-
deriam ser usadas para viagens interestelares. Porém, há algumas contradições nos 
buracos de minhoca: no contexto da teoria da relatividade geral de Einstein, eles 
necessitam de matéria exótica para se formarem, ou seja, de uma matéria que se 
desvia da norma, apresentando propriedades “exóticas” que violam as leis da física.

Pesquisadores utilizaram 
termodinâmica para analisar gás 

em buraco de minhoca; estudo foi 
publicado em periódico internacional

Raoni avisa a Juracê que a polícia está à 
procura de Vinícius. Jonatas diz a Jussara 
que a vida não tem mais sentido para ele. 
Irene avisa a Antônio que não dará o di-
vórcio ao marido. Caio socorre Aline, que 
desmaia dentro do trator em movimento. 
Anely conta a Luigi que Hélio é fi lho de 
Agatha e que desconfi a de que o enge-
nheiro planeje dar o golpe em Petra. Enzo 
alerta Tadeu para a possibilidade de des-
cobrirem sobre os desfalques na coopera-
tiva. Agatha aceita o pedido de casamento 
de Antônio durante um jantar a dois, sob 
os olhares dos clientes do restaurante. 

Miriam chantageia Sérgio
Elas por Elas

Terra e Paixão

Fuzuê
Cecília decide denunciar Pascoal

Preciosa e Luna discutem. Pascoal 
oferece propina para o chefe de polícia. 
Nero tem uma ideia para salvar Bebel. 
Olívia se recusa a falar sobre Rui com 
Miguel. Domingos sugere que Bartô, 
Caíto e Soraya ajudem a divulgar o 
Beco do Gambá na festa de Gláucia. 
Preciosa e Luna brigam pela caderneta 
da Dama de Ouro. Francisco vê Soraya 
e Merreca juntos. Luna e Preciosa 
encontram uma saída do túnel. Luna 
mostra a caderneta da Dama de Ouro 
para Maria Navalha. Cecília decide de-
nunciar Pascoal. Olívia vai para a casa de 
Nero. Maria Navalha decide ir à Fuzuê.

Mário se atrapalha e convence Érica 
a voltar com Edu. Taís conta a Pedro 
que será embaixadora na Helàne. Ísis 
discute com Giovanni por ele defender 
Helena. Cris explica seu próximo plano 
para Tony. Renée ouve Edu e Tony fa-
lando sobre um acordo, e os questiona. 
Cris se oferece para ajudar Roberto a 
conquistar sua mãe. Mário encontra a câ-
mera na sala de Lara. Pedro se enfurece 
com os comentários de Natália. Miriam 
continua a chantagear Sérgio. Wanda 
faz uma exigência para Carol e Ulisses.

Caio socorre Aline

Miriam chantageia Sérgio
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O governo acaba de aprovar o 
Arcabouço Fiscal, visando sair do 
déficit fiscal que gera uma dívida 
pública em contínuo crescimento, 
e já está avaliando mudanças no 
mesmo. O que era óbvio veio à 
tona! É impossível chegar a um 
déficit zero já em 2024, como 
prega o Arcabouço, mesmo es-
tando prevista uma margem de 
0,2% de déficit em relação ao 
PIB, diante do ritmo de gastos 
imprimido pelo governo (veja 
nossa coluna anterior). 

Agora, a ideia é ampliar esta 
margem “aceitável” para algo 
entre 0,25% e 0,5%. Somente 
este movimento “permitirá” que o 
governo gere um rombo fiscal de 
até R$ 50 bilhões no próximo ano. 
Mais: em sendo isso aprovado, em 
2025 as despesas não recuam de 
70% para 50% da receita total, 
pelo não cumprimento da meta, 
ficando nos mesmos 70% já que 
se terá uma nova meta, com mais 
espaço de rombo.

Duas observações imediatas: 
1) o governo fez um Arcabouço 
muito rígido e constata inca-
pacidade de cumpri-lo já em 
2024, apesar dos esforços do 
Ministro da Fazenda (a recente 
fala do Presidente Lula sobre isso 
confirma o quadro); 2) mesmo 
com o aumento da margem, o 
governo deverá ter problemas 
para cumpri-la, pois o mercado 
espera um rombo entre 0,7% e 
0,8% do PIB em 2024. 

Além disso, o motivo deste 
movimento é, mais uma vez, 
preocupante: para cumprir o 
déficit zero seria preciso um corte 
significativo de despesas, em um 
ano de eleições municipais. As-
sim, mais uma vez, entre o futuro 
econômico estrutural do país e 
os benefícios eleitorais próprios 
(os parlamentares receiam que 
o corte de despesas atinja suas 
emendas), opta-se pelo segundo, 
afrouxando a meta do ajuste 
fiscal. 

E isso ganhará apoio de mui-
tos prefeitos e governadores 
estaduais, pois mais de 40% 
das prefeituras municipais bra-
sileiras estão em situação crítica 
ou difícil, sendo que 30% delas 
não se sustentam, precisando de 
transferência de recursos para 
funcionar (cf. Firjan), e cerca da 
metade dos Estados se encontram 
em situação semelhante. 

Por enquanto, o Copom man-
teve o corte de juros, visando 
reanimar a economia, mas o 
desgaste do Arcabouço, já na 
arrancada, se for concretizado 
desta maneira, impedirá que 
os cortes continuem por muito 
tempo. O ajuste fiscal não pode 
ficar apenas no discurso. A conta 
vem crescendo rapidamente e os 
estragos são imensos. Mirem-se 
na Argentina e muitos outros 
países.  

comunidadeProf. Dr. 
Argemiro 
Luis Brum
Professor do  
PPGDR 
Fidene/Unijuí 

AFROUXAR A META
 FISCAL PARA 2024?

Cras realiza encontro do Vida Rural

Feira das Agroindústrias 
tem tido retornos positivos

O Centro de Referência de 
Assistência Social (Cras) Centro 
Social Urbano sediou um en-
contro das coordenadoras de 17 
grupos do Projeto Vida Rural. O 
encontro contou com a presença 
estratégica da Assistente Social 
do projeto. O foco da reunião 
abordou diversas esferas para o 
desdobramento das atividades 
do Projeto Vida Rural. Em pri-
meiro plano, as coordenadoras 
discutiram o encerramento das 
atividades do ano corrente, pro-
porcionando um espaço para a 
reflexão sobre os desafios e con-
quistas enfrentados pelos grupos 
ao longo dos últimos meses.

A entrega de materiais para 
as oficinas de Natal também foi Foram 17 coordenadorias reunidas com a equipe do cras cSu para deb

tema central, acrescentando um 
toque de antecipação festiva ao 
encontro. A preparação para as 
festividades de final de ano repre-
senta não apenas uma celebração, 
mas também um catalisador 
para o fortalecimento dos laços 
comunitários.

O planejamento das ati-
vidades para o ano de 2024 
revelou-se um ponto de discussão 
estratégica, onde as coordena-
doras compartilharam visões 
e propostas inovadoras para 
a expansão e aprimoramento 
do projeto. A sinergia entre os 
grupos promete impulsionar as 
iniciativas do Projeto Vida Rural, 
consolidando ainda mais seu 
impacto positivo na comunidade. 

O Sindicato dos Trabalhado-
res Rurais de Ijuí realizou ontem, 
mais uma edição da Feira das 
Agroindústrias Familiares de 
Ijuí. Conforme o presidente do 
sindicato, Carlos Karlinski, os 
feirantes têm tido retornos posi-
tivos com a comercialização de 
seus produtos. “A feira tem feito 
um bom movimento, a gente 
convida a comunidade urbana 
para prestigiar o fruto daquilo que 
as nossas agroindústrias e outros 

segmentos produzem e colocam 
à disposição, além de ser uma 
fonte de renda e movimentar a 
economia”. Karlinski aproveitou 
e destacou a dificuldade da suces-
são familiar, com as crises en-
frentadas pelos produtores rurais, 
como as questões relacionadas à 
crise do leite, e as condições cli-
máticas que afetaram a produção 
de trigo. Assim, a agroindústria se 
torna uma alternativa que ajuda 
no desenvolvimento rural de Ijuí.

Pregão Eletrônico Nº 154/2023 – OBJETO: Aquisição de Gerador de Aeros-
sol Veicular e Nebulizador Costal Motorizado para a Secretaria Municipal de 
Saúde Abertura das Propostas: 23/11/23 às 09:00. Informações pelo telefone 
(55) 3331-8219 ou nos sites www.portaldecompraspublicas.com.br e www.ijui.
rs.gov.br, no link “Licitações – Pregão Eletrônico”.

PREGÃO PRESENCIAL Nº 155/2023 – OBJETO: Locação, montagem e 
desmontagem de pavilhão e camarim para o natal 2023 e serviços de manu-
tenção, instalação e desinstalação da decoração natalina de 2023. Abertura 
das Propostas: 24/11/23 às 09:00. Informações pelo telefone (55) 3331-8219 
ou nos sites www.portaldecompraspublicas.com.br e www.ijui.rs.gov.br, no link 
“Licitações – Pregão Presencial”.

Pregão Eletrônico Nº 157/2023 – OBJETO: Contratação de empresa para 
realização de Concurso Público Municipal nos cargos relacionados, conforme 
termo de referência em anexo. Abertura das Propostas: 28/11/23 às 09:00. 
Informações pelo telefone (55) 3331-8219 ou nos sites www.portaldecompras-
publicas.com.br e www.ijui.rs.gov.br, no link “Licitações – Pregão Eletrônico”.

Ijuí/RS, 07 de novembro de 2023.
Andrei Cossetin Sczmanski

Prefeito

Município de Ijuí RS – Aviso de Licitação
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Internacional e Fluminense empataram ontem em 
jogo da 33ª rodada do Campeonato Brasileiro | 13

EMPATE NO BEIRA-RIO 

Os alunos do 1º ano do Ensino Médio da EFA através das atividades do Projeto de Vida e Projeto  
foram desafiados a elaborar um produto alimentício contendo o processo de fermentação | 4

DEsAfIO GAsTRO EMPREENDEDOR

sÃO LUIZ 
ANUNcIA 
MAIs UM 
vOLANTE
Felipe Baiano que estava no 
Jataiense-GO foi anunciado 
pelo Rubro para a próxima 
temporada. | 13 

Sindicato dos Trabalhadores Rurais vê Feira das 
Agroindústrias como pilar do desenvolvimento rural de Ijuí | 15

AGROINDÚsTRIAs 

MIsTÉRIO NO 
GRÊMIO QUE 
ENfRENTA O 
BOTAfOGO
Renato não descarta escalar 
o time com dois zagueiros, 
colocando mais jogadores 
no setor ofensivo. | 13

Leia  Opinião JM 
na página 6

"Pessoas consumindo no comércio local resultam no fortalecimento da 
economia, dinamismo do mercado e aumento na geração de emprego."


